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AVANCE DE COYUNTURA 
Enero – Febrero 2014 

 

 

Compañeras y Compañeros: El texto que presentamos a continuación, es un avance de coyuntura, el cual recoge 
hechos ocurridos en los meses de Enero y Febrero del 2014. El formato con el cual venimos trabajando desde el 
año pasado se  nos ha hecho bastante cómodo y fructífero en nuestros debates. El realizar un documento de 
avance de coyuntura, que fije ciertos procesos políticos, de una manera más general y asociado a la fuente 
noticiosa, nos da mayor holgura y finura en la instalación de imágenes políticas, las cuales trabajamos con mayor 
profundidad en los documentos de coyuntura. 
 
En los meses en los cuales está orientado este presente documento, está  relacionado a fijar  posturas en lo que 
refiere al quehacer del 2014. Miradas y apuestas, tanto de los populares como de los señores del Poder. 
Pretendemos dejarte informado al mismo tiempo de provocarte a que vayamos nutriendo el debate, cuyo 
producto será la finura subversiva plasmada en la mirada, lo que nos permitirá una praxis popular y subversiva 
más certera. Veamos como sale este debate. 
 
I.- PAÍS DE LOS NEGOCIOS:  
 
Como bien afirmábamos arriba, estos meses han sido principalmente de balances y de proyecciones del 
despliegue del 2014 a lo que se asuma también los arreglines para la llegada al gobierno del nuevo arcoiris 
eunuco. Este conjunto de sucesos los sintetizamos y desglosamos en tres grandes puntos. Economía, el quehacer 
del arcoiris y la derecha, y el Estado Policial. Vamos al grano. 
 
1.- Despliegue de la economía: Para comenzar a desarrollar este punto, trabajamos un artículo de Vittorio 
Corbo, que es de la circulación online de “Puntos de referencia”. Utilizamos este punto de entrada, ya que a 
partir de definiciones más bien generales, podemos ir armando el puzzle de lo que ha venido sucediendo. El 
texto de Corbo es bastante general cuya  utilidad es  la entrega de ciertos datos. Es bastante descriptivo y deja de 
lado varios elementos fuera de su análisis. 
 
El diagnóstico Mundial: La visión que instala Corbo, es que el escenario económico mundial ha ido logrando 
ciertos rasgos de estabilidad y de una mejora, principalmente en los países desarrollados. “En EEUU el 
crecimiento se fortalece a pesar  del fuerte ajuste fiscal del año 2013. Por su parte, en la zona Euro, los brotes 
verdes que veíamos en el primer semestre del año pasado han comenzado a fortalecerse al crecer por segunda 
vez consecutiva en el tercer trimestre del 2013”.1Como bien se menciona –desde la postura de Corbo- hay un 
mejoramiento en los Países avanzados pero en los países emergentes es donde se estaría dando una suerte de 
disparidad o mixtura en lo que refiera al crecimiento. Corbo menciona que hay “….salida de capitales, 
depreciaciones de sus monedas y caída en los precios  de sus acciones, no solo en dólares, sino que también en 
sus propias monedas”(Pág.3). Esta situación se estaría  dando principalmente por la desaceleración China y el 
ajuste de bonos de la FED. Entre los países más afectados estarían los asociados a la sigla BITS (Brasil, India, 
Turquía y Sudáfrica). “Estos países combinan altos déficits fiscales y de cuenta corriente con alta inflación, 
financiamiento externo de corto plazo relevante, problemas de oferta interna y, en el caso de Indonesia y 
Turquía, problemas políticos internos.”(Pág.3). “En lo que se refiere a los países emergentes, las nuevas 
autoridades de China han estado preocupadas por controlar los problemas que heredaron de sobreinversión en las 
empresas estatales y de ambiciosas obras de infraestructura de los gobiernos provinciales y locales, que habían 
llevado a un deterioro en la eficiencia de la inversión y a un abultado crecimiento del crédito. Así y la principal 
preocupación hoy ha estado centrada en controlar el crecimiento de la deuda de los gobiernos locales y el boom 
del crédito, aumentar la eficiencia de la inversión, controlar los problemas ambientales y dar solución a los 
obstáculos más estructurales como la movilidad del campo a la ciudad y la liberalización de la política 
demográfica de un hijo por familia.”(Pág.5). 

                                                 
1 “El momento económico internacional y Nacional”. Vittorio Corbo. En “Puntos de Referencia” Nº 365, edición online. 
Centro de Estudios Públicos, enero 2014. Pág.2 
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Proyecciones para Chile:  
* Panorama General 
-“La economía chilena completó en el 2013 cuatro años de muy buen crecimiento, promediando una expansión 
anual de 5,3%...”(Pág.8). “Este crecimiento ha estado impulsado por las favorables condiciones externas y los 
efectos de la reconstrucción. Sin embargo, ahora que madura el ciclo de inversiones mineras y los trabajos de la 
reconstrucción van finalizando, el crecimiento pierde fuerza.”(Pág.8) 
- “Mirando hacia delante, el crecimiento del consumo privado debiera seguir moderándose por un menor 
dinamismo esperado en el mercado laboral y condiciones financieras internacionales menos favorables.”(Pág.11) 
- “Mi escenario central para el 2014, es un crecimiento en el manejo del 3 al 4 % y una inflación anual a 
diciembre acercándose al 3%”(Pág.11) 
 
* Su pincelada en lo que respecta al crédito: 
“En tanto, el crecimiento de las colocaciones nominales ha continuado perdiendo dinamismos y, los resultados 
de la Encuesta sobre créditos bancarios del cuarto trimestre del 2013… muestran, en general, que las condiciones 
en la oferta de financiamiento de créditos se mantienen restrictivos, mientras que las condiciones de demanda se 
han debilitado, excepto para las empresas constructoras.”(Pág.10). 
 
Este panorama general, se puede nutrir más y complementar con los siguientes hechos que han venido 
ocurriendo. Con este conjunto de elementos, creemos que podemos tener una mirada más completita del 
despliegue económico. 
 
A.- Las cifras que definen el 2014: 
“Cifras sectoriales de diciembre confirman desaceleración en manufactura, consumo e incluso minería. 
Sigue acumulándose la evidencia de que la economía chilena se enfría más rápido de lo que se había proyectado. 
Las cifras sectoriales de diciembre muestran que la industria creció tan sólo 0,2%, la minería aumentó 3,4%, su 
registro más flojo desde mayo, y el consumo/comercio creció 7%, en lo que constituye su peor resultado desde 
octubre de 2012.Matías Madrid, economista jefe de Banco Penta, dice que los datos publicados hoy “confirman 
que el ritmo de la economía al inicio de 2014 es de 3%, por debajo del PIB potencial”. Agrega que la 
desaceleración de la economía está siendo liderada por la inversión, “particularmente de maquinarias y equipos a 
lo que se ha sumado recientemente la gradual desaceleración del consumo privado”.”(El Mostrador, 30 de Enero 
del 2014) 
 
“Economía local confirma desaceleración al crecer 4% en 2013, su menor nivel en cuatro años. Tal como 
lo había previsto el mercado, el Imacec de diciembre se ubicó en un nivel de 2,6%, cifra que si bien estuvo en la 
parte alta de las expectativas, representa el crecimiento mensual más bajo desde julio de 2011, cuando la 
actividad creció un 2,4%. Según los economistas la cifra estaba internalizada por el mercado y responde a la 
desaceleración que ha venido mostrando la economía desde el segundo semestre de 2013, sobre todo en 
inversión.” (Diario Financiero, 6 de febrero del 2104) 
 
“Consumo crecería este año a su ritmo más bajo desde 2009 por menor holgura en mercado laboral y alza 
del dólar. Durante los últimos años el consumo ha sido catalogado como el motor de la economía chilena. Entre 
2010-2011 este indicador anotó aumentos anuales de dos dígitos, lo que se dio por la recuperación de la crisis 
subprime y por una serie de factores (como el terremoto) que empujaron a un mayor desempeño del comercio.  Sin embargo, esa fuerza que mostraba, incluso durante los primeros meses de 2013, comenzó a frenarse a 
mediados del año pasado y se hizo más notorio durante los últimos meses. Para 2014, en tanto, el propio Banco 
Central en su último informe de Política Monetaria (IPoM), adelantó que el escenario base supone un 
crecimiento del consumo algo menor al de 2013 y proyectó una expansión del consumo de 4,7%, pero ese 
incremento, según algunos economistas, podría ser aún menor. Dólar y mayor desempleo  La desaceleración del 
consumo estaría motivada principalmente por la menor holgura del mercado laboral y la fuerte alza que ha 
mostrado el dólar durante los últimos meses. Solo durante lo que va del año se ha elevado en un 6%. Es más, 
ayer cerró la jornada en $ 558,4. Al respecto, el economista de BICE Inversiones, Cristóbal Doberti, explica que 



3 
 

“probablemente la tasa de desempleo suba a 6,4% o 6,5% en términos promedio, respecto del 5,9% que vimos en 
el año 2013 y también se vería una normalización de los salarios. Por lo tanto, el poder adquisitivo ya no crece 
de la misma forma que lo hacía anteriormente”.”(Diario Financiero, 5 de Febrero del 2014) 
 
“Crédito más restrictivo. Según Doberti, un tercer factor fundamental para la moderación del consumo se 
explicaría por las mayores trabas que ha puesto la banca a las personas para acceder al crédito. "Dado que la 
economía local se ha ido desacelerando, la banca también ha puesto un poco más de restricciones y, aunque no 
es una posición restrictiva la que se encuentra ahora, sí se puede decir que no es tan fácil el acceso al 
financiamiento como era anteriormente, ya sea en términos de montos, en términos de plazos, en términos de 
garantías, etc.", plantea el economista. En ese sentido, Doberti señala que precisamente el área que se ve 
afectada por este menor poder de financiamiento es la de los productos transables.”(Diario Financiero, 5 de 
febrero del 2014) 
 
“Comercio espera alza en torno a 6% para este ejercicio. El comercio ha sido el rubro estrella de los últimos 
cuatro años en la economía. Y si bien las expansiones por sobre los dos dígitos que se vieron hace un par de años 
no se repitieron en 2013 ni probablemente lo harán en 2014, ese sector seguirá anotando un incremento mayor al 
promedio de la economía. Según las proyecciones de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo 
(CNC), el PIB de ese sector en 2014 "seguiría creciendo por sobre el global, a un ritmo en torno al 6%, 
alcanzando las ventas minoristas un incremento algo superior, impulsadas especialmente por productos 
electrónicos, calzado y vestuario y equipamiento del hogar". En tanto, a nivel país se espera un crecimiento del 
PIB entre 4% y 4,5%, "en que probablemente el segundo semestre será mejor que el primero", afirmó la 
CNC.”(Diario Financiero, 5 de febrero del 2014) 
 
 “Banco Central baja la Tasa de interés y la deja en 4,25 %. La entidad considera que “la economía chilena 
ha continuado moderando su dinamismo” y que “la actividad y la demanda interna han crecido por debajo de 
lo anticipado en el IPoM”. En su reunión mensual de política monetaria, el Consejo del Banco Central de Chile 
acordó reducir la tasa de interés de política monetaria en 25 puntos base, dejándola de este modo en 4,25% 
anual. Según el instituto emisor, la decisión se explica porque “en el ámbito externo, se sigue esperando una 
recuperación del crecimiento de nuestros socios comerciales en los trimestres venideros, sustentada por el 
repunte de las economías desarrolladas, especialmente Estados Unidos”, y que “la inflación en dichas economías 
sigue baja, por lo que se anticipa una lenta normalización de su política monetaria”. “Por otra parte, en los 
mercados emergentes ha aumentado la volatilidad, lo que se ha reflejado en movimientos de sus bolsas, primas 
por riesgo y en la depreciación de sus monedas. Durante el último mes aumentó el precio del petróleo, mientras 
que el del cobre se redujo levemente”, asegura la entidad. Según el Central, “la economía chilena ha continuado 
moderando su dinamismo. La actividad y la demanda interna han crecido por debajo de lo anticipado en el 
IPoM, particularmente en aquellos sectores relacionados con la inversión. La inflación se ubica en niveles en 
torno a la meta, lo mismo que las expectativas en el horizonte de proyección. El peso se ha depreciado, mientras 
que el ritmo de aumento de los salarios nominales muestra una moderación en meses recientes”. Asimismo, “el 
Consejo estima que en los próximos meses podría ser necesario agregar un mayor estímulo monetario para 
asegurar que la inflación proyectada se ubique en 3% en el horizonte de política. Con todo, cambios futuros en la 
TPM dependerán de las implicancias de las condiciones macroeconómicas internas y externas sobre las 
perspectivas inflacionarias”.”(La Nación, 18 de Febrero del 2014). 
 
B.- Efectos en la institucionalidad económica, a partir del caso cascada: 
“Bolsa de Comercio propone doce cambios a operatoria bursátil tras caso cascadas Luego de tres meses de 
trabajo -tras el mandato recibido el 28 de octubre de 2013-, que incluyó reuniones con los integrantes del Comité 
de Buenas Prácticas de la Bolsa, directores y gerentes generales de corredoras de bolsa, ejecutivos de diversas 
instituciones del mercado de valores y expertos internacionales, el Comité Ad Hoc de la Bolsa de Comercio de 
Santiago presentó al directorio de esta institución su Informe Ejecutivo, que contiene doce propuestas de 
modificaciones a la normativa y operación bursátil vigente, informó este martes la bolsa……. el informe plantea 
como objetivos centrales de las propuestas realizadas incentivar y privilegiar la liquidez, concentrando la 
ejecución de la gran mayoría de las órdenes en una modalidad de negociación y plazo de liquidación; 
perfeccionar el proceso de formación de precios de mercado, incentivando el ingreso de órdenes; y facilitar la 
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rápida ejecución de aquellas transacciones que no afectan a la oferta y la demanda del mercado, permitiendo el 
simple registro de operaciones de montos significativos a precios de mercado.” (La Tercera, 28 de Enero del 
2014) 
 
C.- Fusión de Corpbanca e Itaú 
“Saieh llega a acuerdo con Itaú y en sociedad conjunta controlarían un 65% del nuevo banco fusionado. 
Tras dos meses de intensas negociaciones, CorpGroup e Itaú se encuentran próximos a anunciar una de las 
mayores operaciones de la industria bancaria local, que producto de la fusión entre CorpBanca e Itaú -que 
concentran 11% y 7% de las colocaciones locales respectivamente-, dará vida a un nuevo banco regional, el cual 
mantendrá la marca Itaú. En una operación que se ha estimado que bordearía los US$ 7 mil millones, el nuevo 
banco, que tendrá colocaciones totales por $ 13.593.721 millones en Chile, será el cuarto actor del mercado 
local, siguiendo muy de cerca al BCI.”(Diario Financiero, 29 de Enero del 2014). 
 
D.- Crisis energética:  
"Es indispensable definir lugares donde reunir el creciente número de centrales que se necesitarán. Cada 
región debería contar con uno a lo menos...El país está enfrentado a una severa crisis de energía. Ya no es un 
tema para mañana o pasado. Es un problema urgente. Hasta ahora ningún gobierno lo ha asumido con realismo. 
Las medidas tomadas solo han encarado los conflictos del momento y no han planteado una política que abra el 
futuro. Últimamente el Gobierno nos sorprendió con su decisión de licitar tres amplios lotes, ubicados en tres 
hermosas puntillas de nuestro litoral norte. Y la Corte Suprema le dio la luz verde a la central Punta Alcalde, 
localizada en la costa al sur de Huasco. Estas medidas no solucionan el problema de fondo, sino que agudizarán 
los reclamos de los vecinos en contra de la instalación de estos mastodontes. Los terrenos a licitar serán el origen 
de otras tantas querellas, y la central nueva será una más en el collar de hierro y carbón con que se está matando 
nuestro bellísimo litoral. Cabe señalar que las bellezas costeras de las regiones nortinas no tienen defensores solo 
porque aún no llega una ONG o algún europeo a enseñarnos que esos lugares son verdaderamente hermosos. 
Entretanto, no somos capaces de verlo por nosotros mismos. La necesidad de nuevas centrales continuará y, al 
final, en cada puntilla de la costa tendremos una central engalanada con sus colores institucionales. Serán una 
réplica de lo que sucede en las ciudades, donde los letreros de las grandes cadenas se repiten hasta el infinito y 
nos hablan de un país uniformado y robotizado. Con el agravante de que perderemos la belleza de nuestro 
paisaje y que uniformaremos a todos los chilenos en una protesta interminable a lo largo del país y del tiempo. 
En los ríos del sur pasará lo mismo, igual que con los paneles solares que comienzan a pavimentar el desierto y 
con las hélices que perturban el camino a La Serena. Ya no se trata de limpidez o de ecología. Se trata de que no 
podemos vivir ahogados por los diferentes tipos de centrales. Es indispensable definir lugares donde reunir el 
creciente número de centrales que se necesitarán irremediablemente. Cada región debería contar con uno a lo 
menos. Así se podrían establecer normas medioambientales ajustadas a cada uno de ellos, evitando la 
multiplicación de polémicas. También es necesario superar la superstición de la fuente nuclear, con el objeto de 
instalar centrales más grandes y limpias. Y no olvidar a las fuentes geotérmicas. Si el conflicto radica en la 
eternidad y validez de las discusiones, hay que disminuir los factores de divergencia sin menoscabo de las 
personas. (Columna de Adolfo Ibáñez, El Mercurio, 10 de Febrero del 2014) 
 
E.-Asuntos de la plataforma de Negocios: 
“Ranking ubica a Cencosud como la mayor firma de retail en Latinoamérica. La minorista chilena 
Cencosud, controlada por el empresario de origen alemán Horts Paulmann, se ubicó como la mayor firma del 
rubro en Latinoamérica en los 12 meses finalizados en junio de 2013, según el ranking `Global Power of 
Retailing`, que elabora anualmente Deloitte. El informe reveló un avance de 12 lugares respecto al ranking 
anterior por parte de Cencosud, compañía que opera en Argentina, Brasil, Chile, Colombia y Perú. En segundo 
lugar a nivel de la región aparece SACI Falabella, también chilena, la cual trepó desde el puesto 111 al 97 (+14). 
Según los datos consignados en el texto, Cencosud registró ventas por US$ 17.896 millones en el lapso 
analizado, en tanto que Falabella acumuló ingresos por US$ 10.269 millones” (Emol 13 de Enero del 2014) 
“Chile necesitará 22 mil millones de dólares para terminar con la brecha digital para 2020. La disminución 
de la brecha digital en nuestro país ha sido uno de los objetivos no sólo de la actual administración de la 
Subsecretaría de Telecomunicaciones, sino que también lo será para el próximo gobierno. Por lo menos así 
queda claro con un nuevo estudio de la Asociación de Iberoamericana de Centros de Investigación y Empresas 
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de Telecomunicaciones (AHCIET), onde aseguran que Chile requiere más de $22.000 millones de dólares para 
terminar con este problema de aquí al año 2020. De acuerdo a esta investigación, conocida como "Desafío 2020 
para reducir la brecha digital" y basada en los datos de once países latinoamericanos contrastados con 25 
naciones de Europa, Chile debería aumentar las conexiones de banda ancha móvil del país a 18 millones, 
mientras que en cuanto a banda ancha fija, este número debería incrementar a 4 millones para igualar las cifras 
de las naciones del Viejo continente y la denominada "brecha cero". (Emol, 9 de Febrero del 2014) 
“Mayor fabricante de electrodomésticos llega a Chile y busca obtener el 10% del mercado el primer año. 
Midea es la marca bajo la cual aterrizó en Chile el mayor productor de electrodomésticos a nivel mundial, siendo 
éste el tercer país de la región donde se instala el gigante, tras Argentina y Brasil. Actualmente operan sólo en 
tiendas de retail, donde tienen presencia en Ripley, Abcdin, Líder, Corona, entre otras. “No obstante, ya tenemos 
negociaciones cerradas con otros de los mayores retailers de Chile, a partir de marzo ya deberíamos estar con 
presencia en todo el país”, dijo Benjamín Peña, gerente de negocios de Midea Carrier. El objetivo de la empresa 
es alcanzar un market share de 5% a 10% y vender alrededor de US$ 15 millones este año. Pero su meta a 2018 
es convertirse en los mayores representantes del segmento.” (Diario Financiero, 22 de Febrero del 2014). 
 
Lamentablemente, por un asunto de espacio y de no generar una mirada exclusivamente económica, hemos 
dejado fuera de este avance de coyuntura, un conjunto de hechos, que sin duda son tan importantes como los 
presentados. Esperamos que en nuestra coyuntura podamos abordarlos de manera más precisa. Principalmente 
nos referimos a los casos cascadas y el de SMU. 
 
2.- Despliegue político: En el presente documento, fijaremos nuestra mirada en dos procesos que están en curso 
y que sin duda van ir marcando el quehacer de la política del poder, por lo menos, el primer trimestre del 2014: 
 
A.- La  derecha: 
 
A.1: UDI: La udi, está en proceso de discusión, cuyo término debiera ser entre Abril y Mayo, con la elección de 
la nueva directiva, en la cual estarían compitiendo Silva y Pérez. Si bien, las mentadas elecciones, van a marcar 
el dictamen en las posiciones, el meollo de la discusión estaría en el rol que deben cumplir en el nuevo momento 
que está viviendo el país. Para hincarle el diente a este debate, trabajamos la intervención que hizo Gonzalo 
Cordero, en el consejo directivo ampliado de la udi, que se llevó a cabo el 10 y 11 de Enero. Dicha intervención, 
fue publicada en la publicación online n° 142 de “Ideas & Propuestas” de la Fundación Jaime Guzmán. 
 
Cordero menciona que percibe 2 visiones diferentes, al interior de la udi, de lo que les pasó en la derrota 
electoral reciente.  
La visión Reformista “...que en lo esencial, sostiene que nuestra sociedad ha cambiado y que tenemos que 
hacernos cargo de esos cambios, cambiando nosotros también”2.” ¿Cuáles son los cambios que ha 
experimentado el país? Primero, el surgimiento de una gran clase media mucho más exigente y que no resiste 
ciertas prácticas empresariales (los abusos), el rechazo de algunas expresiones de la desigualdad que son 
intocables (la segregación educacional, por ejemplo); la demanda por un estado más activo que nivele la 
cancha(SERNAC); que experimenta cambios valóricos tremendos (matrimonio igualitario); y que zanjó, el tema  
de los DDHH en una dirección clara, a la que no podemos más que sumarnos (cómplices pasivos).”( Pág.2). 
 
La visión que llama libertario: “…ve la causa principal de nuestros problemas en el abandono que hemos hecho 
de nuestro ideario, fundamentalmente en el deterioro de nuestra convicción para defender las ideas de libertad 
económica y para reivindicar que el país ha progresado más que nunca en su historia gracias a las políticas 
públicas que se sustentan en estas ideas.”(Pág.2). La propuesta de Cordero es realizar un análisis que incorpore 
más dimensiones. Él menciona que en la política se da una competencia permanente, las cuales se expresan en 
las dimensiones de: lo electoral, el proyecto político y en un medio ambiente cultural. Define estos conceptos, 
para llegar a definir a la política como la gran discusión sobre la justicia. Es decir, como se concibe tanto en la 
derecha como en la izquierda, la justicia. 

                                                 
2 “Cambio cultural y político. Su impacto en la UDI”. Gonzalo Cordero. “Ideas & Propuestas”, N| 142, Fundación Jaime 
Guzmán, 22 de Enero del 2014. Pág.1 
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El Diagnóstico: “Esta derrota tiene un componente cultural y político de largo plazo que se explica porque la 
sociedad chilena se movió hacia la validación de conceptos que están en un territorio al que nosotros no 
podemos movernos sin debilitar aún más nuestra capacidad de competir.”(Pàg.8). Esta afirmación la sustenta 
bajo la idea que en Chile han ocurrido tres grandes cambios, estos son: 
 
- “Un primer cambio es que alcanzamos un nivel de desarrollo en que la clase socio económica predominante es 
la clase media y no los pobres, que hoy día son menos del 20 por ciento. Se trata de una clase media que tiene 
ingresos, educación y acceso a la formación de un nivel inédito en nuestra historia”. (Pág.6). Es decir, la 
demanda ya no estaría centrada en la subsistencia, sino que en la calidad de los bienes. 
 
- La identificación de la igualdad con la medida de lo justo: “Vivimos una época en que el triunfo de la igualdad 
como criterio que define la justicia es tan arrollador que, por ejemplo, la causa de la defensa del matrimonio 
entre personas del mismo sexo, que partió como la defensa del matrimonio homosexual, hoy lo es del 
matrimonio igualitario. Ya no se trata de reivindicar un derecho, sino de reivindicar una igualdad, en este caso 
con los heterosexuales.”(Pág.6) 
- “El tercer cambio es que, en los hechos, se produjo una capitulación de la derecha en la defensa de la 
legitimidad de su acción política en el periodo de la dictadura militar.”(Pág.6) 
 
Su Propuesta: “Chile más justo”. Cordero, propone trabajar en las dimensiones cultural, electoral y de proyecto 
político, de la siguiente manera (sólo abordaremos la dimensión cultural, porque se cree que es la más 
significativa): 
 
* Dimensión Cultural “….sencillamente no podemos renunciar a un milímetro a nuestra convicción en los 
valores cuya aplicación conduce a una sociedad más justa de acuerdo a nuestra visión más profunda de lo 
justo.”(Pág.8). En este sentido, Cordero, menciona que el meollo no está en el Centro Social sino que en la idea 
de un Chile más justo por 5 razones: 
 
- Para contraponer la igualdad con la justicia. “… no concedemos que la igualdad es sinónimo de lo 
justo.”(Pág.9) 
- “…porque desde ahí nos paramos con una pretensión de legitimidad contrapuesta y éticamente equivalente a la 
que pretende la izquierda.”(Pág.9) 
- Para buscar instalar propuestas que validen y refloten “..el mérito como factor que permite mostrar que la 
imposición de la igualdad es injusta e ineficiente.”(Pág.9) 
- Porque les permite trabajar desde su declaración de principios, actualizándola pero no renegando sus elementos 
originales. 
-Para poder abordar más dimensiones que lo exclusivamente económico que está asociado a la eficiencia. 
 
A.2 RN: Si bien, durante el último tiempo, se han ido varios militantes emblemáticos de este partido hacia el 
movimiento amplitud, se define que el mes de Marzo del presente año será el más crítico para dicha colectividad. 
Entre las razones principales, estaría la definición que haría tanto el tic Piñera como los ministros RN que dejan 
el gobierno, respecto a su militancia. Respecto a su mirada frente a la derrota electoral última, se reunió su 
Consejo Nacional, el cual emitió una declaración, el 18 de Enero. Los temas que se extraen de ahí, son: 
 
*Sobre el Gobierno del Tic Piñera: “El Gobierno apoyado por Renovación Nacional ha conducido una tremenda 
obra rectificadora especialmente valiosa en el ámbito económico y de generación de empleo cuyos logros 
prevalecerán sin asomo de duda para muchos años”(Punto 2 de declaración)3….pero “Sin embargo, se deja 
constancia que existe consenso que la gestión gubernamental adoleció de un déficit político, como lo calificó 
nuestro partido aliado, que va más allá de los errores de comunicación.  En general, en el Consejo se expuso que 
el Gobierno no valoró suficientemente el apoyo y la orientación de los partidos y de los dirigentes políticos en 

                                                 
3 “Declaración del Consejo Nacional de Renovación Nacional”. Extraído del sitio web de RN, 18 de Enero del 2014. 
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las bases, cuya primera consecuencia fue el mal resultado de la elección Municipal del año 2012.”(Punto 3 de la 
Declaración). 
 
* La pelea chica con los que se fueron: “…rechaza en los términos más categóricos los argumentos esgrimidos 
por los diputados que, tras ser electos en representación de RN, han abandonado la colectividad. puesto que ellos  
pudieron ser invocados  con anterioridad al último comicio. Si tales personas tenían tan mala opinión de la 
colectividad que los acogió y les permitió alcanzar sus actuales cargos parlamentarios, no debieron postularse en 
su representación, alcanzar el triunfo gracias al partido y renunciar a éste antes de asumir sus cargos.”(Punto 7 de 
la declaración). 
 
* Su nuevo momento: “Renovación Nacional se plantea, en la nueva etapa que vivirá el país a contar del 11 de 
marzo, como una oposición firme, leal y constructiva, conforme a lo que es su trayectoria y legado histórico. En 
tal marco, presentará alternativas a las políticas públicas que considere negativas para el país y acentuará su 
presencia en aquellas regiones y sectores donde la última elección la centroderecha alcanzó peores 
resultados”(Punto 10 de la declaración) 
 
* El nuevo coqueteo con la Democracia Cristiana: “…el Consejo Nacional considera que los acuerdos que se 
han alcanzado con la Democracia Cristiana constituyen un aporte de la mayor importancia para la estabilidad del 
país y garantizan políticas públicas moderada y, realistas, que se apartan de los afanes de quienes apuestan a una 
radicalización política durante el gobierno de la Nueva Mayoría, la que sería estéril y destructiva.”(Punto 9 de la 
declaración) 
 
A.3 EVÓPOLI Y AMPLITUD: Si estos dos movimientos de centro derecha siguen en la tendencia que han ido 
marcando en el último periodo, es totalmente pausible que se transformen en una tercera fuerza en la derecha, la 
cual puede ser determinante en lo que refiere al status quo. 
 
“Kast apuesta a que Evópoli y Amplitud se conviertan en una "tercera fuerza" en la Alianza. El diputado 
electo por Santiago y líder de Evópoli, Felipe Kast, expresó este viernes su deseo de que los nuevos movimientos 
que han surgido al interior de la Alianza, como Horizontal y Amplitud, puedan convertirse en una tercera fuerza 
al interior de la coalición. En entrevista con radio "Agricultura", el futuro parlamentario aseguró que "queremos 
ser una tercera fuerza del sector, con gente independiente y joven. Además, pretendemos adoptar a aquellas 
personas que se salieron de la Concertación debido al giro más izquierdista que ha sufrido". Kast, en esa línea, 
apuntó que "no sólo como sector debemos defender la libertad económica, también hay que preocuparse de la 
libertad personal, pero sobre todo la social, pensando en ayudar a combatir la desigualdad".”(Emol, 31 de Enero 
del 2014) 
 
“Amplitud” prende las alarmas en RN. Desde RN siguen con atención los movimientos de Amplitud. Y no 
pasan por alto la “agenda comunicacional” que han desplegado los cuatro parlamentarios escindidos y liderados 
por la senadora Lily Pérez. Por lo mismo que fue imposible que pasaran inadvertidos los dos encuentros que el 
grupo sostuvo con sus adherentes en Santiago y Valparaíso, en los pubs  Santo Secreto y Piedra Feliz, 
respectivamente, hasta donde llegaron en promedio unas 250 personas. La convocatoria causó molestia en un 
sector de RN y, en otro, derechamente envidia. Desde Amplitud se defienden, asegurando que ellos han invitado 
a unas pocas personas que los contactaron luego de su renuncia al partido y que estos interesados en el nuevo 
proyecto fueron los que multiplicaron la asistencia a través del “boca a boca”.”(El Mostrador, 4 de Febrero del 
2014). 
 
“Evópoli evaluará en abril posible fusión con Amplitud para formar una sola fuerza política. Miembros de 
Evolución Política (Evópoli) y Amplitud, movimientos políticos surgidos al alero de ex integrantes de la 
Alianza, no descartan fusionarse como una sola fuerza política en un mediano plazo. 
Hasta el momento, y según lo señalado por "Chile B", la iniciativa ha sido abordada en el marco de diversas 
reuniones, aunque el tema podría quedar zanjado en abril próximo cuando se realice un Consejo General. El 
diputado electo por Santiago y líder de Evópoli, Felipe Kast, sostuvo que en esa instancia se definirá 
democráticamente los pasos a seguir por parte de su colectividad. "Vamos a definir si seguiremos como 
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movimiento que se quiere transformar en partido político o haremos una alianza con Amplitud. Si ellos 
coinciden con nuestra declaración de principios, en el Consejo se definirá si queremos avanzar en una 
convergencia futura", precisó.”(Emol, 5 de Febrero del 2014). 
 
B.- El arcoiris Eunuco: Antes de desarrollar este punto, queremos compartir contigo, que esto del arcoiris 
Eunuco, es la definición estética que Lautaro realiza respecto al nuevo gobierno que está por instalarse. Como 
bien afirmábamos en la coyuntura última del 2013, veíamos la necesidad de sintetizar en una imagen el quehacer 
de lo que va a representar el despliegue de la Bachelet. En nuestras discusiones internas, llegamos a la 
conclusión, que la mejor era esta del arcoiris eunuco. La ofensiva que se instalará será de generar nuevas 
expectativas, de institucionalizar la rebeldía y el potenciar el concepto de ciudadano empoderado. En un año en 
donde tienen bastante mayor holgura ya que no hay elecciones, por lo cual, se les hace más fácil concentrarse en 
la instalación del nuevo relato que naturalice la dominación. Las lautarinas y lautarinos, vemos que es de suma 
urgencia que el País Popular, no de espacio ni tiempo a esta nueva administración de migajas, por lo cual era 
necesario asociarla rápidamente a lo que iba ser….un fracaso. El arcoiris, es el sinónimo del fracaso absoluto, 
que es conocido por toda la sociedad chilena. El arcoiris que la historia popular archivó como el de los poquitos, 
de en la medida de lo posible, de las migajas y de vidas postergadas…se nos volvía a presentar, con nuevos 
aromas, con nuevos discursos pero que en el fondo sigue siendo lo mismo... si hasta en su conformación de 
ahorita (en sus partidos políticos) se parece al de fines de los ochenta. Y Eunuco, porque es totalmente incapaz 
de resolver las necesidades de millones y de posibilitar la vida alegre, feliz, plena y digna; por una sencilla razón, 
porque está enraizado hasta el tuétano en los asuntos del país de lo negocios. Planteada nuestra imagen, veamos 
el desarrollo de este punto. 
 
* El estilo: La búsqueda y la apuesta es de hacerse de un discurso que sea capaz de hacer confluir las 
necesidades de millones en la esperanza de una nueva etapa abierta. Es el hacerse cargo de  la confianza 
depositada por el 62 % de la población (ya definitivamente se saltan la altísima abstención) y de hacer entrar en 
la Moneda a la ciudadanía empoderada. Estas definiciones, estas características son las que han ido marcando el 
tramo analizado, que están bajo la lógica que el país definitivamente está en otro momento. Este estilo lo 
podemos desglosar en: 
 
- El Nuevo momento abierto:  
 
“Una duda que ha surgido es si usted tiene la experiencia política para ejercer como ministro del 
Interior… 
Efectivamente, se necesita la experiencia política para todas las labores, pero tan importante como eso es estar 
conectado con lo que pasa en Chile. Estar conectado con este nuevo ciclo político-social. Nosotros hemos dicho 
que éste no es el quinto gobierno de la Concertación, es el primer gobierno de la Nueva Mayoría. Entender eso 
es tan relevante como lo otro. Por lo tanto, hoy no basta sólo la experiencia política. No es sólo un tema de 
capacidades, sino que también de convicción del compromiso asumido. Entendemos que hay un nuevo ciclo 
político, con nuevos desafíos, donde no sólo es importante el crecimiento económico, sino que también es 
necesario combatir la desigualdad para alcanzar el desarrollo como un país inclusivo.”(Entrevista a Rodrigo 
Peñailillo, Revista “Qué Pasa”, 30 de Enero del 2014) 
 
“¿Cuál es su juicio de los 20 años de la Concertación?  
Cumplió tareas muy relevantes, como el retorno a la democracia, tuvo un rol de estabilización. Por otro lado, 
avanzó en materias sociales, pero que también cumplió su ciclo. Por ese lado no hubo un análisis ni reflexión 
oportuna. 
 
¿Qué errores no deben repetirse? 
Que siempre hay que estar al día con lo que pasa en la sociedad. Llegamos a un punto de desarrollo medio que 
ya no sólo requería de crecer y de políticas focalizadas. Se requerían, para hacer un país inclusivo de verdad, 
cambios más estructurales en algunas áreas. 
 
¿Y en qué se diferencia la Nueva Mayoría de la Concertación? 
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En que va mucho más allá de los partidos. Intenta expresar al mundo social, al mundo político. Está permeada 
por esta nueva sociedad que requiere mayor igualdad y mejores condiciones de vida. También requiere un país 
con mayor participación, más democrático, en que las personas quieren participar en las decisiones. Eso es lo 
que no podemos volver a perder de vista.”(Entrevista a Rodrigo Peñailillo, Revista “Qué Pasa”, 30 de Enero del 
2014) 
 
“Lagos cree que es tiempo de hacer otro “edificio” constitucional en chile. El ex Presidente Ricardo Lagos 
está convencido de que el momento actual es adecuado para que el país proceda a levantar otro “edificio” con 
una nueva Constitución que dé respuesta a las exigencias sociales, económicas y políticas presentes y venideras. 
En una entrevista con Efe Lagos dijo que la alternancia política en Chile desde la restauración de la democracia 
en 1990 habla de la madurez alcanzada, pero añadió que “hay que perfeccionarla más” para estar a la altura de 
un nuevo ciclo distinto al de hace dos décadas y media. Esa será la tarea del próximo Gobierno de Michelle 
Bachelet, a las que los chilenos pueden pedir otra Constitución, con cambios en el sistema electoral -“herencia 
de Pinochet” -, en especial después de que se haya superado la mayor parte de los “enclaves autoritarios”. Entre 
ellos mencionó la existencia de senadores designados, el Consejo de Seguridad Nacional con igualdad entre 
civiles y militares, la inamovilidad de los mandos militares y la condición de senador vitalicio de los ex 
presidentes, lo que les proporcionaba inmunidad. “Todo eso ha ido cambiando y nos permite pensar en hacer 
otro edificio”, según Lagos. EL “SUEÑO”  DISTINTO DE LOS JÓVENES Para Lagos fue casi una obligación 
moral implicarse en la política y hoy también percibe en los jóvenes el interés por la vida pública y por 
comprometerse en los asuntos del país, porque el único alejamiento es respecto a los políticos. La diferencia es 
que ahora, para los jóvenes, la democracia es un hecho consolidado y ahora “su sueño es distinto”, afirma quien 
pasó unos años en el exilio tras el golpe de Pinochet y que quiso volver para que sus propios hijos no lo 
padecieran y pudieran vivir en su país. ECLOSIÓN Transcurridos 40 años de ese golpe los chilenos sienten 
ahora la necesidad de mirar atrás: “a los 20 años, en 1993, no pasó nada, pero ahora ha habido una eclosión y se 
atreven a mirar en profundidad lo ocurrido”. Una de las enseñanzas de la historia reciente es la necesidad de 
mantener consensos, subraya Ricardo Lagos, quien ve que el futuro pasa también por cambiar la agenda política, 
porque el desarrollo ha reducido la pobreza y ampliado las clases medias.”(La Nación, 28 de Enero del 2104) 
 
- Un Gabinete que pretende ser representante de esa ciudadanía empoderada: La elección que se hizo respecto 
a las nuevas autoridades, tiene una mezcla que busca fusionar este nuevo toque de ciudadanía con el cuoteo 
correspondiente para los partidos del nuevo arcoiris. El elemento central, eso sí, es cerrar filas con Bachelet y 
con el Programa, sobre cualquier intención partidista. Los más “beneficiados” fueron los pepedes. Al poco 
andar, en estas designaciones, por errores propios, el sello que se buscaba quedó totalmente trunco, tumbándose 
por la hoja de vida de los designados. “… los vínculos de Peirano con el negocio de la educación, ayer se 
conoció, a través de La Segunda, la situación del subsecretario de Agricultura, el DC Hugo Lara, quien enfrenta 
una querella por estafa y apropiación indebida. No es lo único. El también designado subsecretario de Bienes 
Nacionales, el operador radical Miguel Moreno, enfrentó una causa por ofensas al pudor después que una mujer 
lo acusara de manosearla en un vagón del metro. En Salud, el subsecretario DC, Jaime Burrows, ha enfrentado 
cuestionamientos por oponerse al aborto terapéutico, a pesar de que el programa de la presidenta electa apunta a 
despenalizarlo. Más al norte, en la Región de Tarapacá, el diputado comunista Hugo Gutiérrez acusó al 
intendente designado, el PS Mitchel Cartés, de enfrentar dos sumarios por posible malversación de recursos 
públicos en la Dirección de Vialidad del MOP .”(El Mostrador, 5 de Febrero del 2014) 
 
- El niño símbolo de esta etapa..Peñailillo: ““Soy una persona con alto compromiso de servicio público, que ha 
destinado gran parte de su vida a ello. Tengo una alta capacidad de gestión, un proceso de toma de decisiones 
rápido, le doy un valor a la palabra y al compromiso muy alto y también tengo la capacidad de escuchar. Nunca 
me pierdo, uno trabaja para las personas”. Así se define Rodrigo Peñailillo Briceño (40 años), recién nombrado 
ministro del Interior y Seguridad Pública del gabinete de la presidenta electa Michelle Bachelet, consciente de 
que para muchos es un desconocido.”(Revista “Qué Pasa, 30 de Enero del 2014). “Dentro del PPD Rodrigo 
Peñailillo se hizo camino al andar. Partió militando en 1989, cuando egresó del Liceo Antonio Salamanca, de 
Coronel, y antes de ingresar a estudiar ingeniería en la Universidad del Bío Bío, donde ejercitó su práctica 
política como dirigente de la CONFECh”. (El Mostrador, 5 de Febrero del 2014) 
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* El Ritmo: Como bien afirmábamos, los años próximos no hay elecciones, por lo cual es tiempo de despliegue y 
de instalación de esta nueva faceta del capitalismo criollo. En lo inmediato, el ritmo que se ha ido colocando es 
veloz, de hacer rápidamente un conjunto de cosas para tratar de no dejar cabida a los descuadre. Esta velocidad, 
el ritmo, está catapultado en este ahorita por el “programa”.  
“¿No le parece que hay un déficit en la coordinación del próximo gobierno con los partidos? 
El gobierno de la presidenta electa comienza el 11 de marzo, por lo tanto, criticar el proceso que aún no concluye 
no ayuda al objetivo principal. Nos ha costado demasiado  regresar a La Moneda, como para hacer nuestros los 
argumentos que va a ocupar la derecha. La oposición va a ser suficientemente dura. El  gobierno de la presidenta 
Bachelet se instala el 11 de marzo con un sentido de urgencia, con tareas precisas, con un programa ambicioso, 
con 50 medidas para los cien primeros días.”(Entrevista a Jaime Quintana, presidente del PPD, La Tercera, 16 de 
Febrero del 2014) 
 
* La parte comunista: En el tramo señalado, los comunistas han hecho noticias por dos razones, la primera por la 
acusación contra el designado intendente de la Región de Tarapacá Mitchel Cartés, por parte de Hugo Gutiérrez, 
que en el transfondo esconde la molestia porque ellos no fueron contabilizados para esos cargos. La segunda es 
por el control y cuadro a militantes de la Jota, noticia que agarramos en su inicio y la cual se nos hizo imposible 
averiguar su conclusión. 
“PC evalúa pedir cita a Bachelet por designaciones de intendentes. Encuentro sería para abordar inquietud 
del partido por ausencia en nombramientos regionales, sobre todo en el norte del país. "Nos interesa compartir la 
expectativa de la gente", dice el secretario general PC, Lautaro Carmona……..  “El PC va a tener una bilateral 
con la presidenta para hacerle saber cuál es nuestra percepción sobre la instalación del gobierno, vamos a influir 
en ese planteamiento político. Nos interesa compartir la expectativa de la gente, cómo siente que vienen las 
futuras nominaciones y, por supuesto, nuestro aporte a la aplicación del programa”, sostuvo Lautaro 
Carmona.”(La Tercera, 11 de Febrero del 2014). 
 
“Militantes de las JJ.CC. arriesgan expulsión en “proceso de cuadros”. El próximo sábado, en el pleno del 
comité central de las Juventudes Comunistas, se decidiría el destino de un grupo de militantes de las JJ.CC. En 
esa instancia podría ratificarse la decisión de sancionar a miembros del partido acusados de levantar una facción 
paralela a la dirección. Este proceso es similar a pasar a los militantes a un tribunal ético o de disciplina de 
cualquier otro partido y, aunque directamente involucrados hay cerca de 5 o 6 jóvenes, más de una veintena ha 
tenido que declarar en el proceso. Según fuentes al interior de la “Jota”, el proceso comenzó a fines del año 
pasado y coincidió con las voces disidentes y el proceso de tensión interna respecto a la nueva etapa que 
comenzó a vivir el Partido Comunista al decidir apoyar la candidatura de la Concertación y la Nueva Mayoría. 
Se trata de un proceso de cuadros que inicia la dirección nacional de la “Jota” a través de su comisión 
ejecutiva.”(El Mostrador, 22 de Enero del 2014) 
 
3.- Estado Policial: En el tramo que cubre este avance de coyuntura, queremos resaltar 5 noticias, de las cuales 
vemos, que al menos un par tiene una marcada tendencia de irse haciendo procesos políticos. 
 
“Agente infiltrado de Carabineros confiesa autoría de atentados incendiarios en La Araucanía. El Tribunal 
Oral en lo Penal de Angol absolvió por unanimidad a Luis Marileo y Patricio Queipul, imputados por actos de 
violencia en la zona de la Araucanía el caso denominado “Peaje Quino” del año 2009 y juzgados bajo la Ley 
Antiterrorista pese a ser menores de edad en ese entonces. Por el episodio ya habían sido absueltos siete adultos, 
mientras que ambos menores debieron permanecer en prisión preventiva durante el transcurso de la 
investigación. En el marco de este juicio, el martes declaró en el tribunal Raúl Castro Antipán, testigo protegido 
de la Fiscalía, quien confesó haber realizado cuatro atentados incendiarios y otros hechos calificados como 
“terroristas” mientas se desempeñaba como agente encubierto de Carabineros, con el objetivo de incriminar a 
dirigentes mapuche.“Castro Antipán dijo ante los jueces haber sido infiltrado por Carabineros en el movimiento 
mapuche y en esta condición haber cometido delitos tales como porte ilegal de armas, atentados incendiarios y el 
asalto a un peaje”, detalló el sacerdote jesuita Luis García Huidobro.”(Radio Universidad de chile, 12 de Febrero 
del 2014) 
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“PDI registra explosivo aumento de marihuana “chilombiana” durante 2013. La Policía de Investigaciones 
de Chile incautó durante 2013 un total de 185.479 matas de marihuana, cifra que es un 50% a lo logrado en 
2012, y un 132% mayor a lo de 2011. Si bien esto indica que existe una mayor acción policial, revela también un 
aumento de la plantación de la planta en el país. Según la PDI, los factores son múltiples, siendo el aumento en 
el control de las fronteras lo que habría generado la necesidad de sembrar, cosechar y distribuir cannabis sativa, 
como una forma de suplir la demanda interna.“Al impedir el paso de droga desde fuera y reducir la oferta, 
eventualmente la escasez podría provocar un alza en el precio y un aumento en los cultivos”, aseguró el 
subdirector operativo de la PDI, Juan Hernández. La marihuana nacional, denominada por los narcos como 
“chilombiana”, concentra sus plantaciones entre las regiones de Coquimbo y el Bío Bío, siendo en los 
alrededores de Talca y Los Andes donde se da con naturalidad por las condiciones climáticas aptas, que van de 4 
a 6 meses, informó El Mercurio. En la actualidad, terrenos alejados de la urbe y de difícil acceso son los 
preferidos por los narcotraficantes que cultivan marihuana, ya que logran que el producto ilícito se camufle entre 
abundante vegetación. Para ello, la PDI tiene un Plan Cannabis, con el cual con helicóptero van detectando las 
matas que luego son retiradas.”(Radio Bío-Bío, 4 de Febrero del 2014). 
 
“El “modelo” Villalobos para la futura ANI. “Durante el gobierno de Sebastián Piñera, la ANI ha estado 
dirigida por el abogado Gonzalo Yuseff (RN), quien fue puesto ahí por el otrora ministro del Interior, Rodrigo 
Hinzpeter. Pero con el cambio del personero a la cartera de Defensa, el ex fiscal perdió su principal fuente de 
blindaje y quedó expuesto a los cuestionamientos de La Moneda a su deficiente gestión.” “….altas fuentes del 
nuevo gobierno precisaron que si bien son muchas las definiciones a tomar sobre la ANI, sí hay completa 
claridad en que será clave la figura del ex director de la agencia, Gustavo Villalobos, quien fue designado por 
Ricardo Lagos el 2004, cuando se creó la instancia, y luego ratificado el 2006 en el primer gobierno de Bachelet. 
Y explicaron que, ya sea consultando su opinión, con su asesoría directa o bien tratando de replicar un perfil 
profesional como el de Villalobos, está claro que el modelo a seguir para el futuro de la ANI es el que 
implementó el abogado socialista durante su gestión. Incluso no se descarta que él pueda ser efectivamente el 
sucesor de Yuseff.”  “Villalobos fue durante toda la dictadura abogado y jefe de Departamento Jurídico de la 
Vicaría de la Solidaridad, en democracia fue director de CONACE, jefe de gabinete del Ministerio del Interior, 
subdirector de Seguridad Pública y luego estuvo a la cabeza de la Dirección de Seguridad Pública e 
Informaciones (Dispi), hasta que se hizo cargo de la ANI. Además del manejo y experiencia reconocida en el 
área, tiene –recalcan– una característica primordial para el puesto: su bajo perfil. La ANI no generaba ruido en 
su época, no se hablaba de su trabajo ni menos se le cuestionaba, algo fundamental para el buen desarrollo de las 
labores de inteligencia.”(El Mostrador, 10 de Febrero del 2014) 
 

“Dodge Charger: estos son los nuevos autos de Carabineros. No dejaron indiferentes a nadie en Antofagasta. 
Los nuevos automóviles de Carabineros llegaron al puerto de Mejillones la semana pasada, pero hoy 
comenzaron su traslado a diferentes localidades del país. Su paso ha sido registrado por diferentes usuarios que 
han subido las fotos en redes sociales. Se tratan de 30 unidades de Dodge Charger Police Interceptor 2014, los 
que se sumarán como nueva flota para las fuerzas especiales y su valor bordea los 20 millones de pesos. Cada 
vehículo está equipado para el trabajo de persecución en carretera, llegaron al país completamente blindados, 
con sensores para lectura de patentes, GPS y cámaras de grabación permanente. El recambio pretende 
modernizar a los actuales Nissan V16 y Hyundai Elantra. Es tanto el revuelo que han causado los nuevos 
modelos, que en la comunidad Mundo GTA Chile, un usuario creo una versión especial para mostrar las 
cualidades de estos modelos. La intención es demostrar las cualidades del vehículo, especialmente su capacidad 
para realizar persecuciones a gran velocidad, todo esto asemejando el reconocido juego GTA San Andreas.”(24 
Horas.cl, 1 de Febrero del 2014). 
 
“Detienen a más de 160 delincuentes en masivo operativo en Santiago. El jefe de la Zona Santiago Este de 
Carabineros, general Víctor Herrera Pintor, informó este sábado que tras efectuar un masivo operativo se logró la 
detención de 167 delincuentes en la Región Metropolitana. La estrategia policial puesta en práctica en las 
últimas horas tuvo esta vez un énfasis en la persecución criminal, donde se ubicó a personas que registraban 
órdenes de arresto pendientes por delitos violentos y contra la propiedad (94 aprehendidos). Además, se capturó 
a 73 sospechosos por delitos flagrantes. "En la medida que logramos detectar en forma oportuna aquellas 
personas que andan cometiendo algún ilícito, estamos brindando seguridad. Lo estamos haciendo en todo 
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Santiago", explicó el general Herrera. Añadió que el servicio extraordinario realizado se enmarca en "los 
lineamientos de nuestro general director, Gustavo González Jure, y lo que es el Plan Cuadrante de Seguridad 
Preventiva, el que hemos fortalecido en cuatro ejes estratégicos (prevención, control, persecución criminal y 
gestión comunitaria)". “….En estas diligencias participaron personal de unidades especializadas del OS-7, OS-9 
y el Departamento de Encargo y Búsqueda de Vehículos” (Emol, 15 de Febrero del 2014) 
 

II.- PAÍS POPULAR 
 
En el presente avance de coyuntura, hemos querido mirar el quehacer del País Popular, bajo cuatro ejes, que a no 
nuestro parecer, nos permiten recoger los elementos principales del despliegue popular en el tramo de tiempo 
que abarca este documento. Trabajaremos entorno a la mirada de ciertas organizaciones políticas (a la cual 
hemos tenido acceso a información), Protestas, los aportes al Chilenazo y cultura popular. Veamos como sale. 
 
1.- El Planteamiento de Organizaciones del País Popular 

A.- Primeras Jornadas de Debate Popular:  
“Entre los días viernes 10 y sábado 11 de enero un conjunto de organizaciones político-sociales de trabajadores y 
populares, así como militantes sociales de base, se reunieron en Santiago a debatir sobre el momento político 
actual y las perspectivas para las luchas que se avecinan. Fueron los centros de estudios independientes Grupo de 
Estudios Marxistas, GEM; Estudios Nueva Economía, ENE; Grupo de Estudios Ciencias Sociales y Política, 
GECSyP y Plataforma Nexos, los convocantes y organizadores de estas 1ras. Jornadas.”(Rebelión, 24 de Enero 
del 2014). El debate que se dio, fue bajo tres puntos, “(i) El triunfo electoral de Bachelet y el significado de su 
próximo Gobierno, (ii) Las tareas que cada organización o sector ha fijado como prioritarias para los próximos 
años, y (iii) Las posibilidades de convergencia entre las diferentes organizaciones y sectores en 
lucha.”(Rebelión, 24 de Enero del 2014) 
“El día viernes los debates fueron abiertos por las evaluaciones de las organizaciones político-sociales y políticas 
que, como era natural, se centraron en las dos líneas que ensayó la izquierda y franjas de las organizaciones de 
base en la coyuntura electoral: una, la que defiende la participación electoral con el fin de aprovechar y disputar 
los espacios abiertos para los sectores de trabajadores y populares, silenciados por el monopolio comunicacional 
y el duopolio político, y la otra que, si bien no se opone al mecanismo electoral per se, propone un táctica 
centrada en la organización y convergencia de las fuerzas de trabajadores y populares por fuera y en contra de la 
institucionalidad actual, argumentando además, que la participación en ella legitima tal institucionalidad. Con 
matices, que no podemos destacar aquí, en la primera se ubicaron las posiciones de Víctor Orellana (Fundación 
Nodo XXI e Iván Carrasco (Partido Igualdad), y en la segunda, las posiciones de Claudio Pérez (Movimiento 
Popular Guachuneit), Guillermo Rodríguez (Comunidad Militante) y de Sebastián Osorio (militante libertario, ex 
OCL). ”(Rebelión, 24 de Enero del 2014) 
….El día sábado…. 
“El segundo panel, en el campo estudiantil con la participación de Luna Rojas (UNE) y de Eloísa González 
(ACES), se dejaron sentir las diferencias de perspectiva respecto a las líneas tácticas para el período. En un caso, 
reconociendo que, aún cuando los resultados electorales -de Claude, en particular, apoyado por la UNE- 
estuvieron lejos de lo esperado y que en nada podrían considerarse satisfactorios, la intervención electoral logró 
llegar a las grandes mayorías del país; y en el otro, que tanto en el sector estudiantil como en otros sectores 
sociales, ya se perfilan dos tácticas diferentes en la izquierda cuya línea divisoria está en la relación con la 
institucionalidad y sobre todo respecto de la estrategia de construcción de poder popular -control comunitario, en 
el caso de los estudiantes secundarios- cuyos sentidos son muy diversos y que son parte del mismo debate en 
esta franja de la izquierda. Respecto de los temas estrictamente estudiantiles, se coincidió en acelerar la 
convergencia estudiantil y estimular la disposición para las luchas frente al ilusionismo y el marco de 
negociaciones que el próximo gobierno prepara e impulsará; en particular, en el mismo instante que sucedía este 
panel, los secundarios estaban en numerosas tomas de escuelas y liceos que los municipios están cerrando y 
respecto de los cuales no solo reclaman su apertura sino que también buscan afanosamente abrirlos ejerciendo el 
poder popular comunitario”(Rebelión, 24 de Enero del 2014) 
“Finalmente, ya madurando la tarde, se dió paso a una asamblea de debate popular sobre el socialismo. La idea 
fue abrir una conversación sobre las posibilidades y características que podrían ser propias de una sociedad pos 
capitalista o socialista. La clave de este ejercicio de debate era poner el acento no en las luchas y demandas 
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inmediatas y de corto plazo sino en el sentido emancipador a que ellas pueden contribuir. Muchas de las luchas 
en la micro política o de luchas sectoriales más amplias pero aún apegadas a meras reivindicaciones económicas, 
reclaman ya un paraguas más general que les dé sentido en la perspectiva de una lucha por una sociedad 
alternativa al modo de vida del capitalismo. Bajo esta definiciones intervinieron los centros de estudios 
organizadores en los temas: rol de los trabajadores en el proyecto emancipador (Rodolfo Flores, Nexos); la 
concepción de la justicia e igualdad en el socialismo (Pablo Gres, GEM), los avances para una Nueva economía 
(Sebastián Valdebenito, ENE) y la lucha anti patriarcal en el proyecto emancipador anticapitalista (Anita Peña, 
Colectiva Feminista de Valparaíso). El debate, como era de esperar, con una izquierda y franjas populares que 
recién avanzan -más allá de las meras consignas- hacia definiciones más profundas de la sociedad que buscan 
construir, fue entreverado. Se entremezclaron niveles de abstracción muy distintos (p. ej., prácticas inmediatas y 
contenidos generales de un proyecto emancipador), se hizo patente la carencia de un referente histórico común 
(p. ej., un balance compartido de las crisis del socialismo real), hubo cierta renuencia a tratar en su propio mérito 
problemas muy heterodoxos a ojos de la teoría canónica (p. ej., reducción de la lucha contra el patriarcado a una 
mera lucha por los derechos de las mujeres) y otras dificultades relacionadas con los niveles de formación 
política y teórica de los participantes, buena parte militantes de probada consecuencia en las luchas populares.” 
(Rebelión, 24 de Enero del 2014) 
 
B.- Frente estudiantil Libertario(FEL): A partir de la elección de Melissa Sepúlveda, como presidenta de la 
FECH, el FEL ha tenido mayor cobertura de los medios de comunicación, lo cual, a nuestro parecer, han 
aprovechado de buena manera para la instalación de sus ideas. A continuación, le dejamos un extracto de la 
entrevista que diera Melissa a El Mercurio, el 30 de Enero del 2014. 
 
“-¿Cómo se definen dentro del FEL? 
“Somos una organización libertaria, entendiendo eso como una serie de principios que guían la práctica política 
como la horizontalidad, la democracia directa para participar todos en la toma de decisiones. 
“Hay un reconocimiento de la tradición anarquista por parte del FEL y el aporte que éste realizó en Chile. A 
principios del SXX era fuerte, de hecho está federación fue fundada por estudiantes anarquistas y sólo una 
utilización mediática asocia el anarquismo a la violencia, cuestión que ha servido para reprimir a la movilización 
de los mapuches o los portuarios. Tenerle miedo al anarquismo no tiene ningún sentido”. 
 
-¿Cómo debemos leer en estos tiempos el anarquismo?¿Anti sistema persé? 
“El anarquismo es una corriente profundamente democrática y entiende que esa democracia, a diferencia de la 
concepción actual de votaciones cada cuatro años donde las personas delegan el poder y posibilidad de 
transformación en otras personas sin ninguna garantía, es un ejercicio más complejo. La gente tiene que tener 
real poder de incidir en las decisiones que se toman y por eso, se puede buscar una organización horizontal y de 
ahí que el anarquismo propone un modelo de sociedad que se basa en principios de solidaridad, de apoyo mutuo, 
lo que está en contradicción con los pilares que sostienen el capitalismo que son la competencia, el 
individualismo y el mercado por sobre los derechos sociales”.  
 
-¿El anarquismo se ha renovado? 
“Creo que en el anarquismo hay grandes tendencias pero lo más importante es que éste debe, a mi juicio, pensar 
todos los días soluciones para superar las condiciones reales que afligen a la gente como salud y educación 
deficiente y segregadores, o un sistema previsional no solidario que roba el trabajo de todos los chilenos”.” 
 
“-Hoy hay grupos anarquistas que están asociados a hechos de violencias. ¿Crees necesario diferenciarse 
de ellos? 
“Lo importante es poner la mirada en el movimiento social y ha habido momentos de violencias que se han 
generado, no por encapuchados, sino por la represión en ellos. No podemos decir que la abuelita que cortó la 
calle en Aysén era una anarquista violentista. No toda la violencia se origina en estos grupos; existe una 
violencia estructural que es imposible no reconocer.“La mirada es un poquito más compleja y estos grupos no 
hay que demonizarlos. No debe ser el foco de nuestra atención tratar de revertir imágenes que no tienen asidero 
en la realidad”.” 
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C.- Movimiento Patriótico Manuel Rodríguez (MPMR): 
“III Encuentro Nacional del MPMR: “Unidad para derrotar al neoliberalismo”. Este 18 y 19 de enero, el 
Movimiento Patriótico Manuel Rodríguez (MPMR) finalizó su VIII Encuentro Nacional, con la asistencia de 
militantes del norte, centro y sur del país. Entre las definiciones tras la discusión, se asumió que la actual crisis 
que vive el modelo neoliberal evidencia que la contradicción principal para el periodo sigue siendo 
“Neoliberalismo versus Soberanía popular”.”(Rebelión, 30 de Enero del 2014). “Para los rodriguistas, urge 
impulsar “la más amplia unidad de los sectores populares para enfrentar al próximo gobierno empresarial”. Es 
tremendamente necesario concretar “un espacio de convergencia popular”, junto a las fuerzas políticas y sociales 
que participaron tanto en el Movimiento Todos a la Moneda, el Partido Igualdad, y otros, y quienes se 
abstuvieron; especialmente, los movimientos sociales en lucha, “para construir una agenda común de 
movilización en el 2014 y en los años venideros”. El MPMR acordó impulsar el Encuentro por la Unidad de los 
Pueblos, que se realizará el 11 de marzo en el Teatro Caupolicán, y la “creación de una herramienta electoral 
propia”, entre otras definiciones. El VIII Encuentro Nacional se realizó durante los meses de diciembre y enero, 
con militantes de distintas estructuras del Movimiento. “Se discutió, básicamente, nuestra visión sobre la 
actualidad y el quehacer”, dice Leandro Torchio. “En términos generales -agrega-, para dónde nos encaminamos: 
Nos planteamos una unidad de carácter popular con los sectores en lucha que serán oposición real, concreta, en 
la calle y en movilización, al próximo gobierno empresarial que va a encabezar la señora Bachelet y el pacto 
Nueva Mayoría. En eso hay un acuerdo y es parte de nuestra política como elemento central: la unidad que se 
necesita en la calle, en la lucha, con los que votaron y los que no votaron, con todos aquellos que nos oponemos 
realmente al neoliberalismo. Junto con eso, nos planteamos la necesidad de que nuestra organización -
humildemente y dentro de nuestras capacidades-, juegue un papel mayor, no solamente en la unidad, sino 
también en el desarrollo de distintos trabajos”.” (Rebelión, 30 de Enero del 2014). “Otras resoluciones del 
MPMR fueron potenciar el Encuentro Latinoamericano, donde se espera la visita de delegaciones de Bolivia, 
Venezuela y Ecuador, entre otras; y la necesidad de construir una nueva central sindical, que haga el trabajo que 
la CUT dejó de hacer hace tiempo. “Obviamente, las actuales estructuras sindicales no representan los reales 
intereses de los trabajadores. De hecho, la ausencia de la CUT respecto al paro de los portuarios es evidente. Ese 
es solo un ejemplo reciente. Se necesita que los trabajadores en lucha construyan su propia central clasista, que 
sea oposición al neoliberalismo”, señala Leandro Torchio.” (Rebelión, 30 de Enero del 2014).. 
“Para el Movimiento, terminar con el neoliberalismo tiene cuestiones muy precisas: echar abajo la 
institucionalidad a través de una Asamblea Constituyente; terminar con el monopolio de los grupos económicos; 
acabar con la dependencia cultural y militar del imperialismo norteamericano; derogar el Código Laboral y 
cambiarlo por uno a favor de los trabajadores; nacionalizar las riquezas básicas; entre otras. Según el MPMR, 
“realizar ese conjunto de cambios será terminar con el neoliberalismo, y reemplazarlo por una ‘sociedad de 
derechos’”.” (Rebelión, 30 de Enero del 2014).. 
“Catalina, militante del Destacamento Estudiantil Paulo Freire, expresa: “Analizamos en el Encuentro los ejes 
con los que vamos a trabajar este año y hacia el futuro… Hicimos un análisis sobre el sistema neoliberal y su 
avance y profundización a la que nos vamos a enfrentar ahora con el nuevo gobierno empresarial… Discutimos 
qué herramientas vamos a utilizar y cuáles vamos a reforzar… Seguimos avanzando y no vamos a hacer ningún 
énfasis especial, sino con las mismas fuerzas, simplemente estamos afinando los detalles y discutiendo e 
integrando cosas nuevas. Nuestra proyección como Destacamento Estudiantil en estos meses es reestructurarnos 
y reconformar los Cordones Secundarios, que fue nuestro trabajo en el último año. Queremos retomarlo porque 
hubo un momento donde la constancia no siguió… Ahora, esperamos reconformar integralmente los Cordones 
Secundarios para así poder enfrentar al gobierno y sus mentiras en la educación. Nuestras demandas siguen 
siendo educación gratuita y de calidad; y la desmunicipalización de la educación, que entierra a la educación 
pública y la tiene por los suelos…”(Rebelión, 30 de Enero del 2014). De Claude no sale nada, será cosa ya del 
pasado?. 
 
D.- Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR) En el sitio web www.fpmr.cl, nos encontramos con un 
documento de coyuntura de la Dirección Nacional del FPMR, de Diciembre del 2013. A continuación 
desglosamos los temas centrales que toca esta organización. El nombre del documento es “Análisis político de 
los rodriguistas del FPMR”. El documento se articula bajo 5 ejes: 
 



15 
 

*La Pérdida de Hegemonía del Imperialismo Yanqui: La tesis principal, es que en el mundo en general, los 
yankee han ido perdiendo terreno en lo que respecta a su hegemonía, abriéndose un momento de “construcción 
de mundo multipolar”. “A nivel internacional lo más gravitante ha sido la aceleración profunda que tuvo la 
perdida de la hegemonía de los EEUU, consolidando el cambio de la geopolítica que venia desarrollándose 
desde la crisis del 2008 en el centro mismo del imperialismo yanqui. En solo pocas semanas, los EEUU son 
humillados por Rusia en el escenario de la guerra imperialista contra Siria, donde en una jugada maestra de 
Rusia queda en evidencia la perdida de liderazgo de los yanquis, que en un abandono casi total sus antiguos 
aliados le dan la espalda a su intento de invasión al pueblo de Siria. Lo otro es la crisis económica y política de 
EEUU que esta cerca del colapso de las finanzas públicas, ha puesto en evidencia una vez más que Estados 
Unidos está atravesando por uno de los momentos más difíciles de su historia, el aumento del techo de la 
capacidad de endeudamiento es sólo una tregua. El volumen de la deuda pública de EEUU superó por primera 
vez en la historia los 17 billones de dólares.” 
 
* Los Países Llamados BRINCs4: “Con la perdida de la influencia yanqui también se ponen en cuestión las 
instituciones que ha levantado para controlar la economía mundial, de esta manera la disputa actual exige nuevas 
instituciones que sustituyan al Banco Mundial, al FMI y a la OMC, y los países BRICS están en esa franca 
disputa de cambiar la arquitectura financiera global. Los países BRICs alcanzaron acuerdos comerciales 
bilaterales fuera de la OMC, estableciendo los precios de los bienes dentro de los límites de las monedas 
nacionales mixtas, lo que cambia radicalmente la percepción de la economía mundial. Ahora los países BRICS 
están preparando una 'hoja de ruta' para crear un nuevo banco de desarrollo, un fondo de estabilización y un 
mecanismo para la resolución de disputas comerciales que puedan hacerse cargo de las funciones que antes 
correspondían al Banco Mundial, el FMI y la OMC. Para tener la posibilidad de influir en los asuntos 
económicos globales, China y otros países BRICS han decidido que es hora de crear un nuevo consenso global. 
En marzo de 2012 los líderes de los países BRICS emitieron la Declaración de Nueva Delhi, que aboga por un 
nuevo sistema financiero. En marzo de 2013, en Sudáfrica los líderes de los países BRICS, además de una 'hoja 
de ruta' para la creación de un banco del BRICS como alternativa al Banco Mundial, acordaron establecer un 
consejo de negocios de los BRICS que actuará como órgano de administración de la zona de libre comercio, un 
órgano que crearán para trabajar en paralelo con la OMC” 
 
* Latino América: “Latinoamérica se ve principalmente afectada por la situación de Venezuela, los EEUU esta 
aplicando al pueblo venezolano la misma formula que aplico en Chile en el gobierno de Salvador Allende El 
desabastecimiento, luego el caos social y la perdida de la confianza del pueblo en el gobierno, son tácticas que 
ya antes le han resultado al imperialismo para entrar en forma directa con actividades de carácter terroristas. A 
los yanquis derrocar al gobierno bolivariano le permite recuperar en parte la influencia política perdida en los 
últimos años en America Latina  y le permitiría controlar las riquezas petroleras más importantes del mundo. 
"Venezuela está en la mira de la desestabilización. Se trata de una guerra sin rostros, sin responsables, y tiene 
como objetivo derribar el Estado y crear el caos social” afirma Maduro presidente de Venezuela. Por otro lado, a 
los yanquis le incomoda las conversaciones de paz que llevan adelante las FARC y el gobierno de Santos, no 
cabe duda si prosperan estas negociaciones solo afectaría los intereses de las grandes oligarquías colombianas y 
los intereses norteamericanos, incluyendo las variadas bases militares que disponen los EEUU en territorio 
colombiano.” 
 
* Nacional: “Se han instalado con fuerzas elementos que solo hace unos pocos años no estaban en la conciencia 
social, como son las demandas de educación gratuita, la nacionalización del cobre, el agua y de todos los 
recursos naturales, la exigencia de la salud gratuita y el fondo nacional de medicamentos exigido con 
dramatismo por miles de enfermos terminales. El repudio a las AFP cala cada día más bronca en los chilenos. El 
lucro se transformo en un demonio despreciado por la mayoría de la ciudadanía. Y lo más potente es que los 
chilenos están cruzando con facilidad el puente de la lucha social hacia  las demandas estrictamente políticas, y 
en esto la demanda por una asamblea constituyente es un salto central y cualitativo.” 
 

                                                 
4 Esta sigla, es la que s utiliza par denominar a Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica. 
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* Contingencia electoral: “La coyuntura electoral también permitió que ciertos sectores del pueblo incursionaran 
principalmente en candidaturas presidenciales, como son el sector que representa Roxana Miranda y Marcel 
Claude, lo valioso de estas candidaturas más allá de estar de acuerdo o no de su táctica para este periodo, es que 
logran introducir en sectores de jóvenes demandas de corte política, que apuntan a sofocar las bases del 
neoliberalismo, logrando además que esas propuestas lleguen también a los sectores mas atrasados de la 
conciencia social. Junto con esto el avance de algunas fuerzas profundamente de izquierda en algunas 
federaciones estudiantiles muestra también que sectores que rechazan las elecciones parlamentarias y 
presidenciales tienen también respaldo en el seno de algunos sectores sociales como son por ejemplo parte del 
estudiantado, logrando la convergencia, es el caso de la Fech de los sectores que votan y los que se abstienen, 
cuestión que a nuestra consideración debe ser la tarea en el 2014, la convergencia de los que votan y no votan en 
un espacio anticapitalista que confronte al nuevo gobierno de la llamada nueva mayoría dejando atrás las 
divisiones, el caudillismo, los egoísmos y la estrechez ideológica.” 
 
E.- Roxana Miranda: A continuación, les dejamos un extracto de una entrevista a Roxana Miranda, que le 
realizaran en “Punto Final” Nº 797,10  de Enero del 2014. 
 
“¿EN QUE ESTA ROXANA? 
Roxana Miranda sigue organizando, en la calle, en los territorios. Inscribiendo un “partido auxiliar” para 
fusionarlo con Igualdad y no perder la legalidad. El 15 de diciembre dieron el puntapié inicial a la Asamblea 
Constituyente Social. “Se lograron acuerdos -dice-. Estamos buscando monitores constituyentes. Bachelet ya 
anunció que no habrá Asamblea Constituyente, que no habrá soberanía popular. Tenemos claro que no cumplirá 
con nada de lo que ofreció. No puede, porque está amarrada con el empresariado. Con la ‘nueva pillería’ no 
habrá un cambio en profundidad. Van a desarticular las organizaciones con clientelismo a gran escala. Les 
interesa contener los movimientos sociales. Los monitores constituyentes son porque para una nueva 
Constitución no necesitamos permiso, menos de esta clase política. Necesitamos solo la soberanía popular. 
Decidimos dar el puntapié inicial y cuando algunos fueron a votar, nosotros estábamos reunidos en asambleas 
para dar el vamos a la Asamblea Constituyente Social. Se hicieron diagnósticos muy interesantes, en qué 
estamos y qué tenemos que hacer. Se decidió que tenemos que ‘reeducarnos’, darnos un periodo de un año o un 
poco más para reeducar a nuestro pueblo. Porque si se llamara mañana a un plebiscito, lo perderíamos. El pueblo 
no sabe, no está informado, no tiene idea de qué es una Asamblea Constituyente. No saben por qué es importante 
cambiar la Constitución, ni en qué les afecta. Hay desconocimiento, ignorancia y muy poco interés. Y las 
autoridades apuestan por desinformar. Una nueva Constitución a través de una Asamblea Constituyente es clave 
para asegurar los derechos del pueblo. Por eso es necesario reeducar. Estamos transformando a todos los 
dirigentes sociales en ‘monitores constituyentes’”” 
 
“¿Cómo ve el periodo político que comienza en marzo? 
“Se les avecina un difícil periodo. No van a poder cumplir con los ofertones. Van a decir: ‘En cuatro años, no 
podemos’, ya lo hicieron antes. No tienen voluntad política y están amarrados con el gran empresariado. Desde 
que se acomodaron -hace mucho-, están haciendo ‘acuerdos’ entre cuatro paredes. No van a hacer lo que el 
pueblo necesita. Menos en este periodo. Quieren venderlo todo, seguir privatizando, quitándole derechos a la 
gente, explotando a los trabajadores, destruyendo el medioambiente”. 
 
¿Y qué va a pasar con el pueblo? 
“Van a seguir las movilizaciones, huelgas, levantamientos… Eso va a continuar, se va a profundizar. Quienes 
estamos en eso, apostamos por profundizar la movilización. Una cosa es la coyuntura electoral, pero las luchas 
históricas han sido en la calle, con movilización”.” 
 
“¿Qué posibilidades hay de construir una alternativa político-social anticapitalista? 
“Hay muchas posibilidades de construir un bloque de todos los sectores anticapitalistas… Pero no solo la unidad 
por la unidad. Luchar contra la burguesía no es menor. Necesitamos aliados, gente que sienta que lo que le pasa 
al del lado es suyo también. Esa es la unidad que necesitamos, desde abajo y en la lucha. Por haber apresurado el 
proceso pasó lo que pasó. Yo lo veo igual que cuando tienes mucha sed y llenas un vaso de bebida y te lo tomas 
rápido. Si esperas y no lo tomas al tiro, la espuma empieza a bajar y te queda un conchito de bebida. Tomas pura 
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espuma. Pienso que eso fue lo que pasó en esta elección. Hubo mucho apresuramiento. Pero eso demuestra que 
el pueblo tiene sed”. 
  
¿Es posible lograr unidad? 
“Sí. Posible y necesario, pero sin sectarismo, con participación, educando al pueblo. Hay mucha gente noble, 
pero los eslabones están divididos, necesitamos ir armándolos”. 
 
¿Cómo? Hay desconfianzas, intereses, egos y parcelas personales. 
“Sí, es real. Además, nos hemos mentido mucho, nos hemos descalificado, hasta hemos inventado historias… 
Hay que reencantar, aprender a mirarnos y reconocernos. Somos los mismos, estamos con un mismo propósito, 
con un proyecto similar; entonces, ‘démosle’. Sin egos, intereses y desconfianzas. La real unidad hay que hacerla 
en este periodo, no cuando hay elecciones. Imagínate que en esa desesperación, cuando se buscaba un candidato 
único del ‘bloque anticapitalista’ (¡qué bloque si eso no existe aún!) había solo interés por que fuera éste o aquél. 
Y uno de ellos terminó apoyando a Bachelet… Después el otro pidiendo plata… Imagínate que hubiesen sido los 
candidatos del ‘bloque’. Por eso digo no hay que cortar la fruta antes de tiempo. Hay que esperar, son procesos. 
Chile viene despertando de un sueño profundo, por lo tanto, démonos el trabajo, pero no sólo en esperar esa 
maduración, sino que trabajar para lograr esa maduración. Eso significa estar en la calle, en la organización, 
unirnos, conversar, mirarnos las caras de nuevo, para ir botando toda esa mugre que tenemos de trancas y trabas 
en nuestras cabezas”.” 
 
2.- Protestas (resumen) 
 
“Suspendida la mesa de diálogo entre dirigentes portuarios, empresas y gobierno: trabajadores acusan 
“violencia policial” en San Antonio. Este jueves, a eso de las 20:00, se esperaba que se retomara la mesa de 
diálogo entre las autoridades del gobierno, las empresas y los representantes de los trabajadores portuarios, con 
el fin de destrabar el conflicto que ha golpeado con fuerza y generado pérdidas millonarias para las empresas 
exportadoras. Sin embargo, los dirigentes de los terminales marítimos cancelaron su participación, 
argumentando “violencia policial” ejercida en contra de sus compañeros en el puerto de San Antonio.”(El 
Mostrador, 23 de enero del 2014) 
 
“Portuarios de San Antonio: falló mesa de diálogo y retoman movilizaciones. Los sindicatos de las 3 
empresas concesionarias del puerto de San Antonio retomaron el paro tras fallidas negociaciones que tuvieron 
lugar este lunes 27 de enero, entre los dirigentes del grupo de trabajadores asociados Fetrampec y los 
representantes de la empresa Puerto Central (PCE). El secretario del Frente de Trabajadores Portuarios (FTP), 
Raúl González, confirmó que el diálogo fracasó luego de que surgiera un conflicto por un supuesto 
incumplimiento del acuerdo tripartito alcanzado el sábado 25. En el intento de zanjar las dificultades, 
convocaron a una reunión de emergencia la mañana de este lunes entre el vocero del FTP, Sergio Vargas y el 
gerente de la empresa PCE, Rodrigo Olea. Pero la cita no prosperó. Según González, PCE intentó cambiar las 
condiciones en que los trabajadores debiesen volver a sus trabajos. “Ellos quieren determinar quiénes, cuántos y 
cómo trabajan. Esa condición no estaba antes de esta movilización”, dijo González.” (La Nación, 27 de Enero 
del 2014) 
 
“Unión Portuaria: nuevo paro es culpa de empresarios. El vocero de la Unión Portuaria, Sergio Vargas, 
señaló que la nueva paralización de 300 trabajadores en el puerto de San Antonio, a menos de una semana de 
que se haya logrado un acuerdo con el Gobierno, se debe a que los empresarios no están cumpliendo los puntos 
que acordaron. El problema es que la empresa portuaria no llamó a estos trabajadores para que retomaran sus 
labores, lo que inmediatamente reencendió los ánimos en San Antonio. 
NO PIDEN PLATA 
"El problema es que los empresarios no reconocen el acuerdo. No estamos reclamando por plata, eso quedó 
súper claro en el acuerdo de que las platas se van a pagar después, estamos reclamando por las condiciones en 
las que vamos a volver a trabajar", sostuvo Vargas a CNN Chile. "Venir a cambiar las condiciones en un 
momento álgido, saliendo de una paralización de más de 20 días, tratar de cambiar condiciones que hay que 
sentarse en una mesa a trabajarlas. Las cosas no se cambian de la noche a la mañana, las cosas no se hacen así, 
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los empresarios están acostumbrados a hacer lo que a ellos se les antoja", agregó.”(La Nación, 28 de Enero del 
2014) 
 
“Trabajadores portuarios de San Antonio deponen paro tras nuevo acuerdo con empresa. Los trabajadores 
del puerto de San Antonio depusieron este miércoles la huelga que habían reanudado el lunes, cuando 
denunciaron el incumplimiento de un acuerdo suscrito con los empresarios el pasado fin de semana, informaron 
fuentes sindicales. Dirigentes del Frente de Trabajadores Portuarios (FTP) firmaron un acuerdo con el gerente de 
la operadora Puerto Central de San Antonio, Rodrigo Olea, para suspender por segunda vez la movilización. 
“Hemos suscrito un acuerdo con los dirigentes de los trabajadores que restablece la total normalidad del puerto a 
partir de este momento”, dijo Olea en unas declaraciones que recogen los medios locales. Los trabajadores 
volvieron a paralizar sus tareas el lunes tras denunciar el incumplimiento de los acuerdos alcanzados con la 
empresa, que garantizaba el reintegro de los empleados en huelga además de la conformación una mesa de 
negociación permanente para la resolución de futuros conflictos. Olea dijo hoy que la empresa se comprometió a 
crear una mesa de trabajo “sin ningún tema vetado” antes de que termine febrero con el objetivo de “discutir y 
proponer mejoras y modalidades de operación con personal de planta y trabajadores eventuales” si los 
trabajadores reanudaban sus labores a lo largo de esta jornada. Los sectores exportadores cifraron en 1.000 
millones de dólares los perjuicios ocasionados por la huelga, a la que se sumaron otros puertos del país a lo largo 
del mes de enero. La primera huelga de los trabajadores portuarios se inició porque demandaban el pago 
retroactivo, desde 2005, de la media hora que utilizan para la merienda, que les es descontado como tiempo no 
trabajado.”(El Mostrador, 29 de enero del 2014) 
 
“Presidenta de la FEUC: designación de nueva subsecretaria de Educación de Bachelet “venía con letra 
chica, ya que existe un conflicto de interés”. La presidenta electa de la Federación de Estudiantes de la 
Universidad Católica (FEUC), Naschla Aburman, se sumó a los cuestionamientos en contra de la designación de 
la nueva subsecretaria de Educación, Claudia Peirano, quien asumirá su cargo el próximo 11 de marzo. En 
entrevista con el programa “El Primer Café” de RadioCooperativa, la dirigente estudiantil aseguró que “aquí hay 
una clara señal, que va en una dirección contraria a la que todos nosotros esperábamos. Si con (el nuevo ministro 
de Educación, Nicolás) Eyzaguirre teníamos duda, con el nombramiento de la nueva subsecretaria tenemos 
certezas y antecedentes de que vienen a confirmar nuestra profunda desconfianza”.”(El Mostrador, 30 de Enero 
del 2014) 
 
“Melissa Sepúlveda proyecta “movilizaciones con sentido” este 2014. La también vocera de la Confech ya se 
prepara para la llegada de marzo y la próxima asamblea de la Confederación que ha sido fijada para el 9 de ese 
mes. En esa ocasión se delineará el calendario de trabajo de la organización y decidirán si adhieren a la primera 
marcha del año que están organizando los movimientos sociales para el 22 de marzo.“La Confech no ha decidido 
adherir todavía. Debería discutirse por Federaciones, pero eso se debe ratificar en la próxima asamblea”, 
manifiesta. Consultada acerca de si en ese encuentro serán tajantes, respecto a darles un plazo a las nuevas 
autoridades para que vayan cumpliendo su programa en educación, añade que en todo este tiempo“hemos estado 
atentos” a las "señales" demostradas. Respecto a la proyección del movimiento estudiantil, remarca “que ya 
anunciamos que será un año de movilizaciones, pero, por supuesto que dependerá de las señales que se vayan 
dando”. “Queremos ser propositivos este año en materia de educación. Por eso necesitaremos tiempos de 
reflexión para movilizarnos con sentido”, completó.”(La Nación, 5 de Febrero del 2014 
 
“Manifestantes toman sede de la Unicef en Santiago. Un grupo de manifestantes se tomó esta mañana -cerca 
de las 5:00 horas- las dependencias de la Unicef en Santiago, prohibiendo el ingreso de los funcionarios al 
edificio. Según informó CNN Chile, en el lugar desplegaron lienzos alusivos a la falta de preocupación y de 
recursos por parte del Estado a los niños acogidos en los hogares del Sename (Servicio Nacional de Menores), en 
alusión al caso de una guagua de 10 meses que falleció ahogada en su propio vómito. “El Estado no se ha hecho 
parte de los reclamos (…) el lunes vinimos a entregar una carta y, lamentablemente, la Unicef no nos recibió”, 
sostuvo la presidenta de la Red Infancia Chile ONG, Lorena Bustamante.”(El Mostrador, 6 de Febrero del 2014). 
 
3.- Chilenazo: En el tramo de tiempo, de la cual se ocupa este avance de coyuntura, han habido dos grandes 
movilizaciones, que aparte de ser violentamente reprimidas y de ser capaces de tomarse el escenario nacional, en 
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su entramado vemos señales contundentes como aportes al irse inventando el Chilenazo. Nos referimos a los 
portuarios y a los pescadores de Lebu. 
 
Portuarios: “Dirigentes de sectores frutícola y minero apoyan a portuarios de San Antonio,  Tras una larga 
reunión realizada la tarde de ayer, los trabajadores portuarios de San Antonio y parte del resto del país, 
recibieron el amplio apoyo de sus pares del sector frutícola y minero, quienes no descartan paralizar sus 
funciones, en caso de ser requerido. Segundo Steilen, presidente de la Unión Nacional de Trabajadores de Chile 
y de la Confederación Nacional Campesina; y Jorge Peña, dirigente del Sindicato de Trabajadores 
Subcontratados de Codelco; llegaron hasta San Antonio para demostrar un amplio apoyo a las demandas y 
movilización que están realizando los trabajadores portuarios.  Segundo Steilen aseguró que con su presencia 
pretenden demostrar al Gobierno, que las declaraciones de que los trabajadores del mundo de agro son los más 
perjudicados con este movimiento es falsa. "Debido a lo dicho previamente en la prensa, de que el Gobierno 
señala que se está viendo perjudicado el sector agrícola, nosotros, más específicamente el sector al que 
represento, apoya las reivindicaciones de los portuarios", declaró.” “Por su parte, Jorge Peña, señaló que como 
trabajadores de la mina El Teniente están dispuestos a movilizarse para que el Gobierno se pronuncie frente a 
estas demandas, y enfatizó que un triunfo del sector portuario, es un triunfo de la clase trabajadora del país. "A 
nosotros nos preocupa la situación por la que están atravesando, hemos llegado hasta San Antonio para 
expresarles nuestro apoyo, y nuestra entera y completa disposición a que si lo requieren, parar el mineral El 
Teniente; como un aporte para presionar a la empresas portuarias y/o al Gobierno para un pronta solución a este 
conflicto, y que no siga agudizándose ni menos reprimiendo a los trabajadores", declaró. El vocero del 
movimiento, y presidente del Frente de Trabajadores Portuarios, Sergio Vargas se mostró complacido de las 
visitas y el apoyo recibo por los dirigentes de otros sectores.” (El Proa,  16 de Enero del 2014). 
 
“Conflicto portuario se traslada a Santiago: Realizan protesta y funa en Las Condes. Protesta pacífica tuvo 
lugar en el frontis de las oficinas administrativas de Ultraport. Anunciaron otra manifestación para el martes en 
la Plaza de Armas Cerca de un centenar de trabajadores portuarios y estudiantes llegaron hasta las afueras de las 
oficinas santiaguinas de la empresa Ultraport para pedir el pago del bono de colación que tiene parado al sector 
desde diciembre pasado. Los manifestantes realizaron esta marcha y "funa" contra la empresa Ultraport, 
perteneciente al Grupo Von Appen, por su negativa a entregar el bono retroactivo de colación a los trabajadores 
subcontratados en algunos recintos marítimos, lo que desencadenó -desde diciembre pasado- una serie de 
movilizaciones y paralización de faenas en el país. La protesta se desarrolló de manera pacífica con gritos y 
banderas, contando con la participación de agrupaciones sindicales y federaciones estudiantiles. El jueves pasado 
se realizó otra funa en las dependencias santiaguinas de la empresa, denunciando la postura de no ceder la 
entrega del beneficio a los trabajadores subcontratados, pese a que la paralización ya afecta a los sectores 
exportadores de fruta, como lo ha indicado la Asociación de Exportadores y la Confederación de Dueños de 
Camiones. La actividad es organizada desde las redes sociales de Facebook, Twitter y You Tube, donde los 
trabajadores exigen el pago del beneficio. "Le exigimos al gobierno que haga cumplir el pago de media hora de 
colación retroactivo que los empresarios nos deben desde 2005. Nuestra organización sindical hoy es más fuerte, 
estamos más unidos y vamos a ganar esta batalla", afirman los trabajadores del sector.” (Cambio 21, 20 de Enero 
del 2014)  
 
Pescadores: Las protestas que se han dado en Lebu, por el tema de la cuota de Reineta, es una movilización que 
contiene en sí una potencialidad tremenda y debe ser por aquella misma razón, que el Estado policial ejecutó su 
represión con brutalidad desmedida. 
 
“Pescadores protagonizan enfrentamientos con Carabineros en ruta 160 de Lebu. Un grupo de pescadores 
artesanales junto a comuneros mapuche bloquearon la Ruta 160, sector Piedra Negra, en el ingreso sur a la 
comuna de Lebu. En el lugar los manifestantes levantaron barricadas, no permitiendo el paso de vehículos en 
ambos sentidos de la ruta, además la capital provincial se encuentra completamente sin energía eléctrica. En el 
lugar de la protesta, además, se registró un incendio forestal donde los manifestantes amenazaron a los 
brigadistas y cuyo origen habría sido de manera intencional. 
Testigos indicaron que en el sector de la manifestación se realizaron violentos enfrentamientos entre pescadores 
y carabineros quienes lograron, alrededor de las 17:00 horas, despejar la ruta que estuvo bloqueada por más de 
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cuatro horas. Los pescadores y mapuche también mantuvieron cortado el tránsito mediante barricadas en el 
camino que une a Lebu con Arauco por la costa. Cabe destacar que durante la tarde la turba de manifestantes 
reventó todos los vidrios de la Gobernación de Arauco. Además el comercio decidió cerrar sus puertas, para 
evitar los ataques de los manifestantes que se mantienen armados con palos y piedras”(Radio Bío Bío, 14 de 
Febrero del 2014) 
 
“Lebu: Quince detenidos en protesta de pescadores. Los artesanales protestan por la cuota de pesca de 
reineta, que bajó a apenas tres mil toneladas. Sitiada por horas estuvo la ciudad de Lebu, luego que pescadores 
artesanales se tomaran los dos accesos a la ciudad y se enfrentaran a Carabineros. Reclaman por la cuota de 
reineta fijada para la zona, que alcanza a las tres mil toneladas, cuando en años anteriores han pescado más de 20 
mil, llegando a un 80% del volumen capturado en el país. En los enfrentamientos, nueve personas fueron 
detenidas, y las barricadas provocaron un incendio forestal que cubrió de humo la zona urbana de Lebu. Los 
pescadores apedrearon la gobernación de Arauco, como forma de manifestar su frustración ante la falta de 
respuesta del gobierno.” (Revolución tres punto cero, 15 de Febrero del 2014) 
 
Estás pensando lo mismo que nosotros?, dónde ves la potencialidad?. Bueno, para nosotros la potencialidad está:  
 
*La masividad de la protesta y la fuerza de instalar su necesidad. Está claro que era un pueblo y no meramente 
un sector. Nuevamente esta la potencia de la toma. Se tomaron Lebu, cortaron los dos accesos que tiene. 
*Se resuelve el uso de la violencia popular, habrían pacos heridos por perdigones.  
*Esta fue una movilización entre Populares y Mapuche, que fueron capaces de hacer una praxis común, siendo 
pueblos distintos…..una potencia del carajo 
 
4.-Cultura: Les dejamos una noticia, respecto a la selección de libros para las bibliotecas públicas. Un tema no 
menor, sobre todo por los efectos en nuestra educación y formación, que responden más bien a intereses 
mercantiles más que a una sociedad pensante, culta y crítica. 
 
“Selección de libros para bibliotecas públicas desata controversia. Eran editores, libreros, autores y 
bibliotecarios los que compartían una copa de champaña. Fue a fines de octubre del año pasado en la Estación 
Mapocho. Había que festejar. No  solo era el comienzo de una nueva versión de la feria Internacional del Libro 
de Santiago, sino el comienzo de una iniciativa inédita en Chile: por primera vez más de 250 bibliotecarios y 
profesores del país elegirán 12 mil títulos para las bibliotecas públicas equivalentes a 40 mil ejemplares. 
 
Hasta ahí todo bien. Sin embargo, a fines de enero pasado se dio a conocer el listado de los elegidos. Y esta 
semana editores y escritores han cuestionado el criterio de selección, muy parecido al ranking de los más 
vendidos en librerías. Entre los 10 primeros títulos escogidos por los bibliotecarios, figuran las dos biografías de 
Felipe Camiroaga, una de ellas al tope de la lista, con 189 solicitudes. Además aparecen las últimas novelas de 
Hernán Rivera Letelier, Pablo Simonetti, Isabel Allende y Pilar Sordo.”(La Tercera, 19 de Febrero del 2014). 
 
III.- EL MUNDO Y AMERICA LATINA Y EL CARIBE. 
  
1.- EL MUNDO 
 
A.- Mirada General:  
 
* “Informe del PNUD advierte que el mundo afronta sus mayores desigualdades desde la II Guerra 
Mundial. El aumento de la desigualdad desde 1990 ha devuelto al mundo a los niveles de la época de la II 
Guerra Mundial, según afirma un informe presentado hoy por el Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD). Según el informe “Humanidad dividida”, publicado tras dos años de trabajo, la desigualdad 
ha crecido un 11 % en los últimos 24 años y más de un 75 % de la población en los países en desarrollo vive en 
sociedades donde el ingreso se distribuye de manera más desigual que en 1990 y lo acerca a las cifras de 1945.” 
“Y es que, en un mundo más rico que nunca, más de 1.200 millones de personas todavía viven en situación de 
extrema pobreza y la distribución de la riqueza es tal que el 1 % más rico de la población mundial posee cerca 



21 
 

del 40 % de los recursos del mundo, mientras que el 50 % de la población posee el 1 % de todos los 
recursos.”(El Mostrador, 29 de Enero del 2014). 
 
B.- Pinchazos del Mundo: 
 
* La fenómeno Snowden: Las constantes filtraciones que ha realizado Snowden, han puesto en el tapete de la 
escena mundial, al espionaje. Resultó que todos se espiaban entre sí, por lo cual hoy, las grandes potencias 
necesitan actualizar sus sistemas conocidos (que obviamente se maneja un in finísima parte de lo que realmente 
es) 
“NSA habría puesto malware en computadores para espionaje. Los problemas para la Agencia Nacional de 
Seguridad de Estados Unidos no han parado. Los documentos internos entregados por Edward Snowden siguen 
entregando detalles de cómo opera la inteligencia en internet estadounidense. Esta vez, el reporte publicado por 
Der Spiegel dice que la NSA, en colaboración con el FBI y CIA, interceptan computadores y accesorios 
comprados en línea para implantar software o dispositivos de rastreo antes de que lleguen al destino de su 
comprador.”(La Tercera, 29 de Diciembre del 2013) 
“Cambios a la NSA representan desafíos. Organizaciones civiles pedían al presidente Barack Obama detener 
el espionaje a los estadounidenses, mientras el mandatario anunciaba cambios a la NSA, en Washington. El 
experto en seguridad y coronel retirado, Eric Rojo, aseguró que los cambios a la Agencia de Seguridad Nacional, 
anunciados por el presidente Obama, serán difíciles de implementar. El presidente Barack Obama anunció 
reformas al espionaje de la Agencia Nacional de Seguridad (NSA) para mejorar la recolección de datos de 
inteligencia, la supervisión, y la transparencia de esa agencia. El mandatario considera la privacidad y las 
libertades civiles integrales en actividades de inteligencia y los datos deben ser recopilados sólo con propósitos 
de inteligencia.”(VOA Noticias, 17 de Enero del 2014) 
“La NSA utiliza el juego Angry Birds para obtener datos de usuarios de móviles. La Agencia de Seguridad 
Nacional (NSA) de EEUU utiliza aplicaciones vulnerables, como el juego Angry Birds, para acceder a 
información personal o datos de localización en todo el mundo, informaron hoy los diarios The New York Times 
y The Guardian. La agencias de inteligencia de Estados Unidos y Reino Unido llevan desde 2007 intentando 
explotar la gran cantidad de información obtenida por aplicaciones móviles y otra compartida en redes sociales, 
según nuevas revelaciones del experto estadounidense de la NSA Edward Snowden. En las diapositivas 
publicadas hoy, la NSA reconoce las inmensas posibilidades de espionaje que ofrecen los teléfonos inteligentes 
por la información recopilada por las aplicaciones de estos dispositivos móviles, "Pepitas de oro", según se 
afirma en una de las páginas, fechadas en mayo de 2010. La NSA recomienda buscar modos de explotar 
aplicaciones de internet como Google Maps y obtener datos de posicionamiento, contactos, direcciones y 
teléfonos en los metadatos de fotos compartidas desde móviles en redes sociales como Facebook, Flickr, 
LinkedIn o Twitter. Los documentos consultados por The New York Times indican que son más vulnerables las 
aplicaciones desarrolladas al comienzo de la introducción de los teléfonos inteligentes y las que llevan 
inserciones publicitarias. Los datos revelados por Snowden, exiliado y refugiado en Rusia, muestran, por 
ejemplo, que el centro de escuchas del Reino Unido, GCHQ, ha intentado explotar partes del código de 
programación del popular juego Angry Birds en Android para obtener datos personales. No obstante, los 
documentos filtrados hoy no indican cuantos usuarios podrían haber sido espiados con estas técnicas o si se ha 
espiado a estadounidenses, algo que podría violar la Constitución estadounidense.”(La Vanguardia, 1 de Febrero 
del 2014). 
 
* España: La Crisis que se hace sentir en la cotidianidad española. 
“Más de 35 mil familias pierden su hogar en primer semestre de 2013 en España. Un dato estremecedor: 
35.098 familias perdieron su casa en los seis primeros meses de 2013, ya sea porque llegaron a un acuerdo con 
su banco para entregarlas o por decisión de un juez. Según los datos publicados por el Banco de España, el año 
anterior, en 2012, la cifra de viviendas entregadas en todo el ejercicio ascendió a 44.745 inmuebles, que se 
superaría con creces en 2013 si la segunda mitad del año tuviera una evolución igual de negativa que en los seis 
primeros meses. Más del 80% de las 35.098 viviendas entregadas de enero a junio de 2013, exactamente 28.170 
propiedades, eran el domicilio habitual del afectado, mientras que las 6.928 restantes eran otro tipo de viviendas, 
por ejemplo, segundas residencias. En el caso de primeras viviendas, la gran mayoría, unas 15.451, fueron 
entregadas al banco por decisión del juez, mientras que las familias perdieron 12.719 propiedades de forma 



22 
 

voluntaria, en 8.856 ocasiones gracias a daciones en pago. En cuanto a las 6.928 viviendas entregadas que no 
eran domicilio habitual, 4.116 cambiaron de mano por decisión judicial, aunque de ese número 3.846 
propiedades estaban vacías. 19.567 DESAHUCIOS Y es que, teniendo en cuenta tanto la vivienda habitual como 
otras, sólo en los seis primeros de 2013 se entregaron 19.567 viviendas por orden de un juez, y el Banco de 
España dice que en el 83,2% de los casos fue por hipotecas concedidas antes de 2008. Por otro lado, en la 
primera mitad del pasado año se cedieron voluntariamente 15.531, 11.348 de ellas tras un acuerdo con el banco 
para saldar la deuda con el inmueble.”(Cuba Debate, 28 de enero del 2014). 
 
*Bosnia: “Manifestantes incendian la sede de la presidencia en Sarajevo en protesta por el paro y la 
corrupción. Varios edificios del Gobierno, entre ellos, la sede de la Presidencia, han sido atacados en las 
ciudades bosnias de Sarajevo y Tuzla en la tercera jornada de protestas contra el Gobierno de Bosnia 
Herzegovina. Las movilizaciones, que comenzaron el pasado miércoles en reacción al cierre de fábricas y contra 
la corrupción, se han trasladado a varias ciudades del país. Estas son las mayores movilizaciones civiles en el 
país desde la guerra de1992-1995. En Sarajevo, un grupo de manifestantes han atacado e incendiado la sede de la 
Presidencia del Gobierno, mientras que la policía trata de dispersar a los manifestantes. Los manifestantes que 
irrumpieron en la presidencia tiraron el inventario por las ventanas, mientras proseguían los enfrentamientos 
entre los congregados y la policía frente al edificio, relata el portal "Avaz" desde el lugar de los hechos. La 
mayoría de las ventanas del edificio están rotas y un humo espeso sale de la sede del Gobierno.” “…..Las 

mayores movilizaciones desde la guerra. Estas son las mayores movilizaciones civiles en el país desde el final 
de la guerra de 1992-1995. Las protestas se originaron el pasado miércoles en Tuzla (noreste), aunque ya se han 
extendido a otras 33 ciudades, como Bihac y Zenica, según el diario Dnevni avaz en su versión electrónica. El 
origen se encuentra en el cierre de varias fábricas industriales en la localidad tras su privatización pero, también, 
en rechazo a la corrupción y protesta por la gestión del Gobierno la difícil situación económica y laboral del país, 
informa Efe.” (RTVE Noticias, 7 de Febrero del 2014). 
 

* Ucrania: En este punto, nos detendremos un poquito más. Para desarrollar lo que está pasando en Ucrania, nos 
situaremos en una mirada un tanto más profunda, usando como instrumento una entrevista que se le realizara al 
anarcosindicalista llamado Denys, de la Unión de Trabajadores Autónoma en Ucrania y otros textos de análisis5. 
Luego haremos una pequeña cronología de los últimos sucesos: 
 
- La Mirada…: 
 “Denys explica que cuando las protestas estallaron, la clase política de Ucrania fue tomada por sorpresa. Sin 
embargo, la oposición, una coalición inclinado hacia la extrema derecha (con fascista Svoboda es el más visible 
de todos ellos) rápidamente se reagruparon y se volvió a la calle en su maquinaria de relaciones públicas. La 
oposición tuvo manifestaciones masivas en sus planes, como líder Svobodas fascista declaró en una entrevista en 
marzo de 2013. Evidencia surgido de los líderes de la oposición planea derrocar al actual gobierno con el apoyo 
financiero y político de la conservadora Angela Merkel de Alemania, los líderes de la UE de Bruselas, y con el 
apoyo visible de los Estados Unidos, cuyo emisario, conservador John McCain fue la estrella invitada de la 
Euromaidan.”- Plaza de la Independencia- (Entrevista a Denys, en Revolution Noticias, 24 de enero del 2014). 
“Pero para ubicar el detonante de las protestas hay que retrotraerse unos meses, a la decisión del presidente 
Viktor Yanukovich de no firmar un importante acuerdo de asociación con la Unión Europea pese a años de 
negociaciones encaminadas a la integración de Ucrania con el bloque de 28 naciones. 
Miles de ucranianos proeuropeístas salieorn a las calles de la capital para exigir al presidente Yanukovich que 
cancele su giro de 180 grados y siga adelante con el acuerdo con la UE. Ante su negativa, las protestas 
continuaron.” (BBC Mundo, 28 de Enero del 2014). “Los manifestantes son principalmente de la zona de Kiev y 
el oeste de Ucrania, donde hay una mayor afinidad con la UE. Por el contrario, en el este y el sur, de habla rusa, 
la afinidad es mayor con Moscú. Vitali Klitschko, el ex campeón de boxeo de peso pesado del mundo y líder del 
movimiento Udar (Puños), ha sido uno de los más promientes manifestantes…..Otro de los más destacados 
participantes ha sido Arseniy Yatsenyuk, líder parlamentario del segundo partido más grande del país, Patria, y 
aliado de la ex primera ministra Yulia Timoshenko, ahora en prisión….. También están involucrados grupos de 

                                                 
5 “La transcripción de la entrevista con Denys se ha editado un poco de la lengua hablada en la escrita, para más claridad. 
Las partes editadas están entre paréntesis.” 
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extrema derecha como Bratstvo(Hermandad) o Svoboda (Libertad), cuyo líder es Oleh Tyahnybov” (BBC 
Mundo, 28 de Enero del 2014). 
“¿Puedes hablar un poco más sobre el sistema político de Ucrania, y lo que el espectro se parece? ¿Qué 
tipo de partes deberían nuestros oyentes saben a punto de obtener un conocimiento básico sobre la 
dinámica, y lo que las posiciones están en la Ucrania de unirse a la Unión Europea o de la Unión de 
Aduanas? 
Denys: "Las políticas parlamentarias de Ucrania consiste básicamente en dos grandes partidos (políticos) - estos 
dos partidos tienen agendas sociales, políticos y económicos muy idénticos. Ambos pueden ser descritos como 
centrista de derecha populistas. Una de las partes es el Partido de la Región, que es el partido en el poder, el 
presidente Yanukovich es su jefe, y el gobierno está formado por el Partido de los miembros de las regiones. La 
oposición consta de un bloque de tres partidos de la oposición parlamentaria, que son básicamente los mismos, la 
única diferencia es que ellos hablan ucraniano. (Estos partidos de la oposición) tienen su base electoral en 
Ucrania central y occidental, mientras que el Partido de las Regiones (la gente más bien) habla ruso, y especulan 
sobre estas diferencias culturales, ya que sus electores viven en el Sur y en el Este. Estos son los partidos que 
reúnen tal vez el 60 por ciento de todos los votos. También está el partido "comunista" de Ucrania, que ya te 
hablé. Y uno de la llamada Oposición Democrática Nacional es el Svoboda (partido), que se traduce como 
"libertad", pero en realidad es un partido de extrema derecha, idéntica a la otra de extrema derecha populistas de 
los países europeos en realidad. La mayoría de los partidos políticos que he descrito lo hacen apoyar la 
integración en la Unión Europea, incluyendo la mayoría de los empresarios que apoyan al Partido de las 
Regiones (el paty gobernante del presidente Yanukovich). De hecho, durante este año, surgió una oposición, 
basada en razones conservadoras pro-rusos, dentro del Partido de las Regiones, pero fue severamente reprimida. 
El aspirante a líder de la oposición, un miembro del parlamento, fue expulsado del Parlamento, considerando que 
él amañadas las elecciones en su distrito electoral. Hasta finales de noviembre de todo lo dicho que Ucrania 
firmar dicho Acuerdo de asociación (con la UE), porque todo el mundo está interesado en él. Luego las cosas 
cambiaron rápidamente, por lo que se puede entender, cuando el presidente y el primer ministro hicieron cuentas 
y que sólo se dieron cuenta de que no pueden hacerlo debido a que el comercio era con Rusia y debido a que (la 
situación de) la las finanzas del Estado - no tenemos dinero y el presupuesto es sólo vacío y no nos podemos 
permitir las pérdidas que serían provocados por dicho Acuerdo de asociación. Obviamente, nadie leyó ese 
acuerdo (hasta en ese momento), porque (hasta el momento se echaron atrás), el primer ministro y el presidente 
fueron los principales euro-optimistas en el país. Durante la noche y luego se convirtieron en los principales 
euroescépticos ".” (Entrevista a Denys, en Revolution Noticias, 24 de enero del 2014). 
“Radio Fm Asheville: ¿Fue el plan de reestructuración del Fondo Monetario Internacional una parte de 
entrar en la Unión Europea, o es que una cosa separada que de repente se le ocurrió casi al mismo tiempo 
para la fiesta de la Yanukovich?  
Denys: "Estas son dos cosas separadas, que están unidos por el hecho de que el gobierno de Ucrania necesita 
urgentemente dinero. Así que han decidido presionar a la Unión Europea a fin de que para ayudar a Ucrania a 
negociar por mejores condiciones de (conseguir) un fondo de crédito del FMI. 
Esto es debido a que el FMI exige (las mismas medidas) como lo hacen normalmente para muchos países. 
(Imponen) condiciones muy duras, como el aumento del precio del gas para la población, y la devaluación de la 
moneda nacional. Y el gobierno se negó a hacer eso que en los últimos años, y que sería un suicidio político, sin 
duda para cualquier político que tratara de hacer eso ahora, cuando no es un año más antes de las elecciones 
presidenciales. " 
Radio Fm Asheville: Por lo que entiendo que el FMI exige un aumento del 40 por ciento del precio del gas 
natural en un país que es bastante frío, ¿no?  
Denys: Si. ".” (Entrevista a Denys, en Revolution Noticias, 24 de enero del 2014). 
“Asheville Fm radio: ¿Cómo ha sido los medios de comunicación en Ucrania tratado, interactuado con el 
movimiento Euromaidan y cuál es la estructura de la propiedad, como con los medios de comunicación en 
Ucrania. ¿Qué tipo de influencias tienen diferentes estaciones? 
Denys: Oh, es una historia muy interesante, porque en el año 2004, durante la Revolución Naranja, todos los 
medios de comunicación fueron fuertemente censurados en ese sentido y toda la gente estaba viendo el canal 5. 
(Este) fue el único canal de televisión (emisión) de todos estos acontecimientos, ya que su dueño era Petro 
Poroshenko, un político de oposición. Hoy en día la estructura de propiedad no es mejor para la oposición, pero 
aún así todos los principales canales de televisión y en general todos los principales medios de comunicación 
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están cubriendo la historia muy de cerca. Cuando llegó la sangrienta represión que todos los principales canales 
que pertenecen a los oligarcas más ricos cubiertos casi en directo, mostrando estos policías antidisturbios 
golpeando a la gente y decir lo horrible que es, y así sucesivamente y así sucesivamente. Esto demuestra que los 
dueños de los medios de comunicación no son realmente felices ellos mismos con el actual presidente, y esto fue 
una gran noticia para la mayoría de los ucranianos también. Debido a que es un popular (creencia) de que todos 
los oligarcas están detrás del presidente (actual), pero, como podemos ver ahora, hace poco, los asesores 
empresariales del presidente ucraniano Yanukovich realmente han irritado a los magnates de los medios, que son 
los propietarios de grandes porciones del PIB de Ucrania. No están muy contentos por la familia del presidente 
de hacer cosas que no deberían hacer con sus negocios ".” (Entrevista a Denys, en Revolution Noticias, 24 de 
enero del 2014). 
 
- La Cronología última 
“Ucrania: Presidente anuncia cambio a gobierno y a leyes que criminalizan las manifestaciones. El 
presidente ucraniano, Viktor Yanukovich, anunció este viernes una remodelación del gobierno y la introducción 
de  enmiendas en las controvertidas leyes sobre las manifestaciones en una sesión  extraordinaria del Parlamento 
prevista la próxima semana.”(La tercera, 24 de Enero del 2014). 
“Renuncia el primer ministro de Ucrania en pleno conflicto para avanzar en un acuerdo político. El primer 
ministro de Ucrania, Nikolai Azárov, ha presentado su dimisión, mientras está reunida la Rada Suprema 
(Parlamento) en Kiev para abordar la crisis del país, informó hoy la oficina de prensa del Gobierno.  En su carta 
de renuncia, Azárov señala que dimite "para crear posibilidades adicionales de alcanzar un acuerdo político y 
social y en aras de un arreglo pacífico" del conflicto que enfrenta desde hace dos meses a la oposición con las 
autoridades y mantiene a miles de manifestantes en las calles.”(La Tercera, 28 de Enero del 2014). 
“Ucrania: ponen un retrete de oro en pedestal de estatua de Lenin. Las protestas en contra del presidente de 
Ucrania, Viktor Yanukovich, continúan y esta vez un grupo de activistas opositores expresaron su descontento a 
través de la colocación de un inodoro pintado de oro en el pedestal de una estatua de Vladimir Lenin, ex 
dirigente soviético. Según medios ucranianos, activistas del “Euromaidán” (plaza donde se concentra la 
oposición proeuropea) se habrían manifestado con este objeto en alusión a la leyenda urbana que indica que el 
mandatario posee un retrete dorado en su residencia en de Mezhigorie. Los activistas afirman que esta estructura 
"simboliza los crímenes del régimen, la corrupción y el lujo injustificados" por parte de  Yanukovich, lo cual –
para la oposición- es condenable.”(La República, 3 de Febrero del 2014). 
“Estados Unidos prepara un posible paquete de ayuda económica para Ucrania. Estados Unidos mantiene 
conversaciones "preliminares" con la Unión Europea (UE) sobre un posible paquete de ayuda económica para 
Ucrania que se activaría una vez que se forme un nuevo Gobierno, informó hoy el Departamento de Estado. 
"Estamos en una etapa muy preliminar. Estamos consultando con la UE y otros aliados sobre el apoyo que puede 
necesitar Ucrania después de la formación de un nuevo Gobierno técnico y a medida que el país se reencamine 
hacia la salud económica a través del FMI", dijo la portavoz del Departamento de Estado, Jen Psaki.”(La 
Tercera, 4 de Febrero, del 2014). 
“Líder opositor ucraniano se reunirá con Angela Merkel para solicitar que Alemania adopte medidas en 
contra del gobierno. El líder opositor ucraniano Vitali Klitschko reclamará en su reunión de hoy con la canciller 
Angela Merkel que Alemania asuma su papel de liderazgo como mediador en el conflicto y que adopte las 
sanciones necesarias contra el gobierno de Ucrania, escribió en su columna en el diario alemán "Bild".”(La 
Tercera, 17 de Febrero del 2014). 
“Policía ucraniana cerca la Plaza de la Independencia de Kiev tras violenta jornada que dejó 13 muertos. 
La policía ucraniana cercó hoy a los manifestantes en el corazón de las protestas opositoras de la plaza de la 
Independencia de Kiev (Maidán), tras una jornada en la que murieron 13 personas en los disturbios que 
estallaron en la capital. Víktor “Yanukóvich se ha convertido en un presidente sangriento”, aseguró hoy el 
dirigente opositor Vitali Klitschkó en un llamamiento a los países democráticos para que intervengan en Ucrania 
y frenen la violenta confrontación. Según se acercaba la medianoche, los temidos Berkut, el destacamento 
antidisturbios, estrechaban el cerco en torno a los miles de manifestantes concentrados en el Euromaidán, bastión 
de las protestas desde el pasado 21 de noviembre. “Los extremistas de la oposición han cruzado la línea roja; 
matan a inocentes en la calles de la capital de Ucrania, vejan a mujeres, queman edificios y automóviles. Y si los 
disturbios continúan, nos veremos obligados a actuar con firmeza”, rezaba el ultimátum del Servicio de 
Seguridad y el Ministerio del Interior de Ucrania.”(El Mostrador, 18 de Febrero del 2014) 
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“Presidente ucraniano Yanukovich abierto a elecciones anticipadas en 2014. El Primer Ministro polaco 
Donald Tusk declaró este jueves que los ministros de Exteriores la Unión Europea (UE) que negocian con las 
autoridades ucranianas (de Alemania, Francia y Polonia) lograron un acuerdo con el Presidente Viktor 
Yanukovich para la celebración de elecciones presidenciales y parlamentarias anticipadas en Ucrancia en 2014. 
“Se acordó con Yanukovich que se celebren elecciones presidenciales y parlamentarias este año y que se cree un 
Gobierno de unidad nacional en los próximos 10 días”, declaró a la prensa Tusk. “Pero la experiencia nos ha 
demostrado que los compromisos tomados por la administración ucraniana son rara vez respetados”, añadió 
Tusk, quien no escondió su escepticismo El acuerdo se da cuando el país vive un rebrote de la violencia callejera 
con enfrentamientos entre manifestantes opositores y fuerzas de seguridad, que habrían dejado un centenar de 
víctimas fatales.”(La Nación, 20 de Febrero del 2014). 
“Ucrania vive una jornada de grandes cambios políticos. Tras la peor semana de violencia en décadas, la 
crisis en Ucrania dio un nuevo giro dramático este sábado con la destitución del presidente Viktor Yanukóvich y 
la liberación de su archirrival, la exprimera ministra Yulia Tymoshenko. Tymoshenko, una heroína de la 
Revolución Naranja de 2004, estuvo tres años en la cárcel acusada de abuso de poder, y en la noche del sábado 
se dirigió a una multitud de manifestantes opositores que la esperaban en la Plaza de la Independencia de Kiev, 
que ha sido el epicentro de las protestas que en los últimos tres días dejaron al menos 77 muertos.(BBC Mundo, 
22 de Febrero del 2014). 
“Presidente de transición en Ucrania prioriza acercamiento a Europa. Tras la destitución de Viktor 
Yanukovich, el Parlamento ucraniano nombró hoy al presidente de la Cámara, el opositor Alexander Turchinov, 
como nuevo jefe de Estado de transición del país, quien ya anunció un acercamiento a Europa, pero también 
reafirmó la importancia de las relaciones con Rusia.”(La Tercera, 23 de Febrero del 2014) 
 
* Siria: Mediador se reúne con Gobierno y oposición siria en la misma sala por primera vez. Las delegaciones 
sirias que representan a Gobierno y oposición siria en el proceso de paz se reunieron hoy por primera vez juntos 
en la misma sala en esta segunda ronda de conversaciones, junto con el mediador Lakhdar Brahimi, según 
confirmó la portavoz de la ONU, Corinne Momal-Vanian. La segunda tanda de tratativas de paz se inició ayer, 
pero las partes no llegaron a sentarse juntas en la misma mesa de negociación, sino que se reunieron por 
separado con Brahimi debido a las diferencias todavía profundas entre ambas. Esta nueva ronda arrancó en 
medio de un clima de acusaciones mutuas sobre la responsabilidad de la ruptura de la tregua temporal en Homs 
para la entrada de ayuda humanitaria.”(Emol, 11 de Febrero del 2014). 
 
* Panamá: Los conflictos en la construcción de la extensión del Canal de Panamá. “Guerra de intereses pone 
en peligro el futuro del Canal de Panamá. Las autoridades de Panamá informaron este miércoles que las obras 
de ampliación del Canal de Panamá se interrumpieron, luego de que fracasaran las negociaciones con la 
multinacional para sufragar gastos adicionales a los presupuestados por el orden de los US$1.600 millones. El 
administrador del Canal, Jorge Quijano, anunció que el consorcio GUPC (Grupo Unidos por el Canal) dio 
instrucciones a sus empleados y contratistas de paralizar por completo el proyecto."Hoy ejecutaron su amenaza", 
declaró en una rueda de prensa en Ciudad de Panamá. Los trabajos de la ampliación comenzaron en septiembre 
de 2007 y consisten en construir nuevas esclusas para permitir el paso de barcos de mayor envergadura -los 
llamados Post Panamax- y aumentar el volumen de carga que cruza por el itsmo centroamericano.”(BBC 
Mundo, 6 de febrero del 2014).  
“Presidente panameño culpa a ex administrador del canal por crisis en ampliación. El Presidente 
panameño, Ricardo Martinelli, responsabilizó este lunes de la crisis que vive la ampliación del canal de Panamá, 
actualmente detenida, al anterior administrador de la vía, Alberto Alemán Zubieta, por adjudicar las obras al 
consorcio liderado por la española Sacyr. "Yo creo que él (Alemán Zubieta) es muy responsable de lo que ha 
sucedido", respondió en una entrevista cuando se le preguntó por el "silencio" del ex ejecutivo ante la crisis por 
las obras de ampliación. "Está pasando agachado (desapercibido) y debía aportar sus conocimientos y dar la 
cara" porque "tiene mucho que decir en esto" y hay "muchas personas que lo acusan a él de ser el responsable de 
esta debacle", añadió Martinelli al canal "Nex TV", de su propiedad. Tras 16 años al frente del canal de Panamá, 
Alemán Zubieta fue sustituido en 2012 por Jorge Quijano, actual administrador de la ruta por la que pasa un 5% 
del comercio mundial. El ingeniero panameño era el administrador del canal de Panamá cuando en 2009 se 
adjudicó el mayor contrato (3.200 millones de dólares) del proyecto de ampliación al Grupo Unidos por el Canal 
(GUPC). Este consorcio, integrado además por la empresa italiana Impregilo, la belga Jan de Nul y la panameña 
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Constructora Urbana (CUSA), se llevó el contrato para el diseño y construcción de las nuevas esclusas al 
presentar la mejor evaluación técnica y el precio más bajo. GUPC ofertó la obra en 3.118 millones, 363 millones 
inferior a lo presupuestado por la ACP y muy inferior a la de sus competidores, como Bechtel -de 
estadounidenses y japoneses-, que solicitó 4.185 millones de dólares, o el consorcio CANAL -encabezado 
también por españoles- que pidió 5.981 millones de dólares. Ahora GUPC paralizó las obras argumentando falta 
de liquidez por sobrecostos, que según el consorcio, alcanzan los 1.600 millones de dólares.”(Emol, 10 de 
Febrero del 2014) 
 
 
2.- AMERICA LATINA Y EL CARIBE 
 
A.- Mirada General: En  el periodo de tiempo que cubre este avance de coyuntura, en América Latina y el 
Caribe, han habido dos encuentros importantes de presidentes de países, que claramente marcan una diferencia 
significativa en lo que respecta al ordenamiento de las fuerzas y sus intereses. Nos referimos a la CELAC y a la 
ALIANZA DEL PACÏFICO. 
 
* CELAC: “Celac: Cuba recibe espaldarazo de América latina y el caribe. Cuba recibió un sólido 
espaldarazo en la cumbre de América Latina y el Caribe, que culminó este miércoles en La Habana, a lo que se 
sumó el anuncio de la Unión Europea (UE) de negociar un nuevo acuerdo con la isla comunista. Treinta 
gobernantes de los 33 países de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) asistieron a la 
cumbre de La Habana; una muestra de respaldo a las reformas del Presidente cubano Raúl Castro y frente a la 
hostil política de Estados Unidos hacia la isla, que sigue anclada en la Guerra Fría. En contraposición, las 
últimas cumbres Iberoamericanas, en Cádiz (España) en 2012 y Panamá en 2013, sólo recibieron 13 y nueve 
Mandatarios, respectivamente. Asimismo, y por primera vez en 50 años, la Organización de Estados Americanos 
(OEA) estuvo presente en La Habana con su secretario general José Miguel Insulza participando en la cita. Cuba 
fue marginada de la OEA en 1962, organismo que integra Estados Unidos, y aunque en 2009 el organismo 
levantó su veto, la isla se niega a volver. “Nunca antes, desde 1959 a la fecha, La Habana había recibido un 
espaldarazo regional público tan claro”, declaró a la AFP el analista Arturo López-Levy, de la Universidad de 
Denver. También asistió el secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, quien se reunió con Raúl 
Castro, con el líder histórico Fidel Castro y otros dirigentes para hablar sobre la “detención arbitraria” de 
opositores. De hecho, muchos dirigentes se reunieron con Fidel e incluso difundieron por las redes sociales fotos 
con él…….. La cumbre de Celac -que excluye a Estados Unidos y Canadá - envió una señal contra la política de 
Washington de aislar a Cuba. Sin embargo, los analistas creen que la política de Estados Unidos hacia Cuba 
seguirá igual, pese al respaldo en la Celac y en Bruselas. “Creo que no va a haber nueva información sobre las 
posturas de los distintos actores en la cumbre Celac que lleve a Estados Unidos a modificar su postura sobre 
Cuba”, dijo a la AFP el politólogo Patricio Navia, de la Universidad de Nueva York. De momento, Washington 
ha ignorado la cumbre.”(La Nación, 29 de Enero del 2014). 
 
*ALIANZA DEL PACÍFICO: “La Alianza del Pacífico elimina los aranceles para el 92% de los productos. 
Los presidentes de Colombia, México, Perú y Chile se reunieron este lunes en Cartagena de Indias, durante la 
VIII Cumbre de la Alianza del Pacífico, para suscribir un acuerdo que elimina los aranceles al 92 por ciento de 
los bienes y servicios que comercian entre sí. Este acuerdo se constituye en un protocolo adicional al Acuerdo 
Marco de la Alianza, que se suscribió en junio de 2012 en Chile y que busca, además, servir de puente con los 
mercados de Asia. Queda pendiente el 8 por ciento, en su mayoría bienes agrícolas, que se irá eliminando 
progresivamente en “un periodo corto”, dijo el presidente colombiano Juan Manuel Santos durante la cumbre, 
explicando que con este acuerdo no solo se modernizan los acuerdos bilaterales entre los cuatro países, “sino 
también temas claves para que cada país sea más competitivo y por consiguiente, se genere más empleo”, como 
compras públicas, servicios financieros y marítimos. El acuerdo entraría en vigencia a finales de este año o 
principios del 2015, luego de que sea sometido a los trámites legisles y jurídicos en cada país. La firma del 
acuerdo comercial al que llegaron los cuatro miembros de la Alianza del Pacífico, el bloque económico que en 
menos de dos años y medio de haberse fundado, fue calificado de hito. La región se consolida como un exitoso 
modelo de integración regional, lo que ha centrado la atención de la comunidad internacional y generado grandes 
expectativas….. No en vano, sus miembros suman las cuatro economías de mayor crecimiento de la región y 
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juntas también suman el 50 por ciento del comercio total. Asímismo, representan en conjunto el 36% del PIB de 
América Latina, toda una alternativa que si tiene éxito podría retar a Brasil, ya que es considerada la octava 
economía del mundo.”(El País, 11 de Febrero del 2014). 
 
B.- Pinchazos de América Latina y el Caribe : 
 
*Cuba: Aquí queremos resaltar 3 hechos, además de recomendar la lectura del texto, “Revolución, cultura y 
marxismo” de Fernando Martínez Heredia. Lo puedes encontrar en  
http://www.lajiribilla.cu/articulo/6906/revolucion-cultura-y-marxismo. 
 
- Posible relación comercial con la Unión Europea. “Cuba considerará invitación de la Unión Europea. El 
gobierno cubano considerará la invitación de la Unión Europea para negociar un acuerdo de diálogo y 
cooperación, según una nota divulgada esta tarde en el sitio de la Cancillería. "Cuba considerará la invitación 
formulada por la parte europea, de manera respetuosa, constructiva y apegada a su soberanía e intereses 
nacionales", afirma la declaración firmada por el Vicencanciller Rogelio Sierra. El Consejo de Ministros de 
Relaciones Exteriores de la Unión Europea autorizó esta mañana a la Comisión Europea y a la Alta 
Representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Catherine Ashton, a iniciar negociaciones sobre 
las disposiciones de un Acuerdo de Diálogo Político y de Cooperación entre la Unión Europea y sus Estados 
Miembros, de una parte, y la República de Cuba. Tras la decisión, Ashton aseguró que confiaba "en que estas 
negociaciones contribuyan a consolidar nuestro compromiso con Cuba. Espero que Cuba acepte esta oferta y 
podamos pronto trabajar en pos de una relación más firme". Añadió que la cuestión de los derechos humanos 
continuaría siendo un tema central en la política de la Unión Europea hacia Cuba.”(Radio La Habana, 11 de 
Febrero del 2014) 
 
- La muerte de Ulises Estrada. “Falleció el cubano Ulises Estrada, compañero de lucha del Che Guevara. El 
cubano Ulises Estrada, muy vinculado al revolucionario argentino-cubano Ernesto Che Guevara y la mítica 
guerrillera alemana Tania, falleció el domingo en La Habana a los 79 años de edad, informó este martes el diario 
oficial Granma. “El pasado domingo, en horas de la noche, falleció en esta capital el combatiente Ulises 
Estrada”, señaló el diario, quien precisó que el sepelio “se realizó ayer (lunes) en el panteón del Ministerio del 
Interior, en el cementerio de Colón, donde recibió el homenaje póstumo”. El medio no definió las causas del 
deceso.vEstrada ocupó diversos cargos en el Ministerio del Interior cubano, en los cuales cumplió delicadas 
misiones relacionadas con los movimientos guerrilleros en América Latina en la década de 1960, según su 
biografía oficial. “Colaboró con el comandante Ernesto Che Guevara en su gesta internacionalista en el Congo, y 
en la lucha de liberación nacional en Guinea Bissau, junto a Amilcar Cabral”, recordó Granma. También fue el 
preparador de la alemana Tamara Bunke (1937-67), la mítica “Tania”, única mujer en la guerrilla del Che en 
Bolivia, con la que mantuvo relaciones amorosas, según reveló años después en dos libros que le dedicó.”(Cuba 
Debate, 28 de Enero del 2014). 
 
- La libertad de uno de los cinco. “EE.UU.: liberado uno de los "Cinco de Cuba" capturado por espionaje 
en 1998. Fernando González, quien fue arrestado y condenado por espiar a cubanos exiliados en Miami en 1998, 
fue liberado este jueves por el gobierno de Estados Unidos. González, que era conocido con el alias de Rubén 
Gampa, fue arrestado en Miami por la Oficina Federal de Investigación de Estados Unidos (FBI, por sus siglas 
en inglés) el 12 de septiembre de 1998 acusado de pertenecer a la oficina de inteligencia cubana y de encontrarse 
acumulando información sobre algunos miembros de la comunidad cubana exiliada en esta ciudad. González fue 
arrestado junto otros cuatro compañeros en un caso que fue llamado los "Cinco de Cuba". El gobierno castrista 
afirmó que los cinco hombres capturados estaban en Miami trabajando para evitar actos de terrorismo contra su 
país. Este es el segundo miembro del grupo que ha sido liberado. En 2013, René González recibió su libertad 
definitiva después de cumplir 15 años de su condena. Al salir de la prisión, el gobierno de EE.UU. entregó a 
Fernando González a las autoridades migratorias quienes procedieron con su deportación inmediata.”(BBC 
Mundo, 27 de Febrero del 2014). 
 

*Brasil: En este país, fijamos la mirada en: 
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-Movilizaciones contra el mundial. “Brasil: brotes de violencia en manifestación contra el Mundial. La 
manifestación que se celebró este sábado en Sao Paulo para protestar contra los excesivos costes de la 
organización de la Copa del Mundo de fútbol de Brasil acabó con brotes de violencia aislados y más de cien 
detenidos. Los incidentes se registraron al final de la marcha cuando un grupo de manifestantes lanzaron objetos 
contra los cristales de varios bancos, destrozaron mobiliario urbano e incluso prendieron fuego a un auto que, 
según informa la prensa local, otros manifestantes trataron de apagar.”(BBC Mundo, 26 de Enero del 2014) 
 
-El apagón vivido. “Más de seis millones de afectados por apagón en Brasil. Más de seis millones de personas 
se vieron afectadas este martes por un apagón en Brasil después de que se produjera un problema no 
especificado en una importante línea de transmisión. Dos de las mayores ciudades brasileñas, Río de Janeiro y 
Sao Paulo, ambas en el suroeste del país, se quedaron parcialmente sin suministro eléctrico. Las autoridades 
descartaron que el apagón estuviera causado por una sobrecarga del sistema por la demanda. El fallo eléctrico se 
produce un día después de que el ministro de Energía, Edison Lobao, dijese que no había riesgo de apagones ni 
de racionamiento eléctrico. En plena temporada veraniega, el país enfrenta una alta demanda de electricidad, lo 
que se une a los bajos niveles de agua en las represas hidroeléctricas.”(BBC Mundo, 5 de Febrero del 2014). 
 
-Situación económica. “Analistas reducen a 1,79% su previsión para crecimiento de Brasil este año. .- Los 
analistas del mercado redujeron su previsión para el crecimiento económico de Brasil este año desde el 1,9% 
calculado hace una semana hasta el 1,79%, en un sondeo divulgado hoy por el Banco Central. Igualmente 
revisaron hacia abajo su proyección para el crecimiento del Producto Interior Bruto (PIB) en 2015, desde el 
2,20% que calculaban la semana pasada hasta el 2,10% que indican en el nuevo sondeo. Los nuevos pronósticos 
forman parte del boletín Focus, una encuesta que el instituto emisor realiza semanalmente entre un centenar de 
economistas del mercado financiero nacional. El pesimismo de los analistas creció luego de que el propio Banco 
Central divulgara el viernes el índice de actividad económica, considerado como una previa de la tendencia del 
PIB, que se retrajo un 1,35% en diciembre pasado en comparación con noviembre por la caída de la producción 
industrial y el mal desempeño de las ventas. Ese dato permite prever una retracción para el PIB en el cuarto 
trimestre de 2013, tras la caída del 0,5% en el trimestre anterior, lo que sugiere que la economía brasileña se 
encuentra “técnicamente" en recesión (dos trimestres consecutivos a la baja).”(Emol, 17 de Febrero del 2014). 
 
*El Salvador: Miramos lo siguiente: 
 
-Las Elecciones presidenciales. “El FMLN y Arena vuelven a enfrentarse por el poder. Pareciera que en El 
Salvador el tiempo no corre. El próximo 2 de febrero se celebrarán las quintas elecciones presidenciales de la 
posguerra, y los principales contrincantes siguen siendo los mismos: la derechista Alianza Republicana 
Nacionalista (ARENA), ahora como oposición, y el izquierdista Frente Farabundo Martí para la Liberación 
Nacional (FMLN), en la actualidad como oficialista y tratando de retener el poder conquistado en el 2009. La 
guerra civil salvadoreña (1980-1992, más de 70.000 muertos) tuvo entre sus causas fundamentales la negación 
de la democracia por parte de las castas militares que se sucedieron en el poder durante casi todo el siglo pasado 
en alianza con los llamados grupos oligárquicos ligados a la producción y comercialización del café. “Los 
militares tenían dos formas de llegar al poder: a través de los golpes de Estado o a través del fraude electoral”, 
apunta el analista político Óscar Fernández. Después de la guerra civil se ha llevado a cabo cuatro elecciones 
presidenciales. Tres las ganó ARENA al imponerse en 1994 Armando Calderón Sol ante el líder izquierdista 
Rubén Zamora. Francisco Flores derrotó al excomandante guerrillero Facundo Guardado en 1999 y, en 2004, 
Elías Antonio Saca triunfó frente a Shafick Handal, el dirigente histórico ya fallecido del FMLN. Fue hasta en la 
contienda del 2009 que el FMLN llevó como candidato al popular periodista de la televisión Mauricio Funes, 
cuando al fin se produjo la alternancia en el poder gubernamental y la izquierda arribó al gobierno por primera 
vez en la historia local.” (La República, 28 de Enero del 2014). 
“Sánchez y Quijano asumen segunda vuelta en El Salvador. El izquierdista Frente Farabundo Martí para la 
Liberación Nacional (FMLN) quedó este domingo cerca de retener el poder tras las elecciones celebradas en El 
Salvador con el triunfo parcial de su candidato, Salvador Sánchez Cerén, que no ha evitado una segunda vuelta. 
Con el 83,20 % de los votos escrutados, Sánchez Cerén suma el 48,96 % y Norman Quijano, de Alianza 
Republicana Nacionalista (ARENA, derecha), el 38,96 %, según datos preliminares divulgados por el Tribunal 
Supremo Electoral (TSE) en su sitio web. Sánchez Cerén proclamó su triunfo en primera vuelta, pero reconoció 
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que irá a una segunda ronda con Quijano porque no logró la mitad más uno de los votos para alcanzar la 
Presidencia salvadoreña.”(La Nación, 3 de febrero del 2014). 
 
-Corrupción de Ex presidente. “Expresidente de El Salvador admite haber recibido donaciones millonarias 
de Taiwán. El expresidente de El Salvador Francisco Flores admitió este martes haber recibido donaciones 
millonarias de Taiwán en los dos últimos años de su presidencia (1999-2004), pero negó que las usara en 
beneficio propio. En declaraciones ante la comisión especial parlamentaria que investiga el presunto desvío de 
donaciones del estado asiático, Flores aseguró que usó el dinero para atender los problemas de su país y que 
nunca depositó cheques del gobierno taiwanés en sus cuentas personales. Flores indicó que las donaciones 
fueron específicamente para atender a las víctimas de un terremoto ocurrido en el año 2001, montó que ascendió 
a entre US$15 y US$20 millones y que un año después recibió otra ayuda para combatir el narcotráfico, aunque 
no especificó la cantidad.”(BBC Mundo, 8 de Enero del 2014). 
“Expresidente de El Salvador "intenta huir del país" en medio de investigación en su contra. El 
expresidente de El Salvador Francisco Flores intentó abandonar el país el martes, según declaraciones del 
mandatario actual, Mauricio Funes….. Funes asegura que el exmandatario trató de escapar a la vecina 
Guatemala y que por esa razón, no se presentó en la audiencia del comité del Congreso prevista para el martes, 
una información que Flores niega. "A las 11 de la mañana del martes el expresidente intentó huir del país en un 
vehículo, a través de la frontera de La Hachadura", dijo Funes. "Se las arregló para pasar desapercibido el primer 
control, hasta que un agente fronterizo notó un comportamiento extraño en su auto y lo detuvo", añadió.”(BBC 
Mundo, 29 de Enero del 2014). 
 
*Perú: En la tierra del Rímac, nuestra mirada se fija en.  
 
-- Economía: “Colocación de créditos para construcción y consumo se incrementa en Arequipa. La 
facilidad para obtener un crédito personal se refleja en el incremento de la actividad bancaria en la región. Los 
primeros nueve meses del año pasado se reportó un 27% de crecimiento en préstamos hipotecarios (para compra 
de viviendas). Los créditos para consumo (para compra de ropa, víveres, entre otros) siguen en la lista con 18%.  
Según un reporte de la Cámara de Comercio de Arequipa (CCIA), de enero a setiembre de 2013 se logró colocar 
S/. 6 mil 849 millones en préstamos6. A comparación del mismo periodo del año anterior, se reporta un 
incremento de 721 millones. Las cifras para los representantes de la CCIA reflejan la importancia que tiene la 
construcción y la presencia de malls.” (La República, 28 de Enero del 2014). 
“FMI: El Perú crecerá 5,5% y es de las economías más dinámicas de la región. Perú logrará un crecimiento 
en el 2014 de 5,5%, ligeramente por debajo del potencial, y situará la inflación en alrededor de 2,5%, proyectó el 
Fondo Monetario Internacional (FMI)."Perú es una de las economías más dinámicas de la región y cuenta con 
una de las mayores capacidades de respuesta, por las buenas políticas macroeconómicas implementadas en el 
pasado", señala el Fondo en su último informe.”(La República, 29 de Enero del 2014). 
“Banco chino ICBC, el más grande del planeta, ingresa al mercado local. El crecimiento económico de 
nuestro país continúa despertando el interés de muchos inversionistas extranjeros. Un ejemplo de ello es la 
entrada en operaciones del ICBC  (Industrial and Commercial Bank of China) prevista para el 6 de febrero del 
presente año. Eduardo Patsias, gerente general Adjunto de Banca Corporativa de ICBC Perú Bank, estimó que 
en su primer año de operaciones colocarían créditos corporativos entre US$ 50 millones y US$ 100 millones. Y 
es que en un principio el banco ofrecerá productos crediticios de corto, mediano y largo plazo. "Nuestro enfoque 
en primera instancia será a clientes de comercio exterior tanto a importadores como exportadores", sostuvo. 
Asimismo, indicó que atenderán a empresas del sector infraestructura y aquellos vinculados a la exportación 
como minería, pesquería y petróleo.”(La República, 30 de Enero del 2014). 
 
-Apuesta al desarrollo: “Cientos de combis dejarán de circular este año por la avenida Universitaria. 
Cientos de combis que circulan a diario por la avenida Universitaria y ocasionan congestión, infracciones y 
accidentes viales dejarán de ser una pesadilla para los usuarios debido a que este año esta se convertirá en uno de 
los Corredores de Integración. Así lo informó la comuna limeña, la que precisó, además, que las combis ya no 
circularán por las avenidas Angamos, Benavides y Del Ejército. Estos cuatro Corredores de Integración se 

                                                 
6 Un Dólar son 2, 81 Nuevo Sol peruanos. Esto puede variar pero este es más o menos el margen. 
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licitarán desde el 5 de marzo próximo. Por esas vías viajarán modernos buses de hasta 12 metros de largo. Esta 
puesta en marcha –afirma la comuna limeña– permitirá la conexión entre los sistemas masivos de transporte (el 
Metropolitano y el Metro de Lima) y los cinco Corredores Complementarios (en junio entrará en funcionamiento 
otro de estos, integrado por Tacna-Garcilaso-Arequipa).” (La República, 31 de Enero del 2014).  
 
- Caso Esterilización: “Mujeres esterilizadas irán hasta la CIDH si el fiscal superior no reabre el caso. 
Víctimas de esa política de Estado aplicada durante el régimen de Alberto Fujimori esperan que las jueces 
sancionen a todos los responsables que estaban en lo más alto de la cadena de poder. "Ahora vas a poder tener 
cinco o seis maridos", le dijo una enfermera con sorna a la piurana Laura Manchay (39), cuando apenas tenía 21 
años y aún no sabía que la habían esterilizado. Con dolor, recuerda que médicos y enfermeras la subieron a una 
camilla so pretexto de eliminarle los dolores de cabeza que la ampolla anticonceptiva le generaba, para luego 
aplicarle una "inyección" en la columna que la dejó "muerta de la cintura para abajo". Inmediatamente le 
hicieron firmar un documento que no entendió por ser analfabeta, y minutos después vió cómo le cortaron su 
barriga para "hacerle un lavado de la sangre".”(La República, 29 de Enero del 2014) 
“Fujimori sí sabía de las prácticas de esterilización. Alberto Fujimori Fujimori y los ex ministros de Salud 
Marino Costa Bauer, Eduardo Yong Motta y Alejandro Aguinaga, así como los directores de salud tienen 
responsabilidad en las esterilizaciones forzadas que sufrieron miles de mujeres entre 1996 y 2000. Esa es la 
conclusión a la que arribó no solo del informe final de la comisión especial del Ministerio de Salud del 2002, 
sino la defensa de las víctimas que ha presentado un recurso de queja frente a la resolución fiscal que archivó el 
caso y exime de toda culpa al ex presidente y a sus funcionarios de confianza.”( La República, 30 de Enero del 
2014). 
“Víctimas de esterilizaciones piden reconsiderar pruebas. Un grupo de mujeres de la región Huancavelica, 
víctimas de esterilizaciones forzadas, acompañadas de lideresas universitarias, fue recibido ayer por el fiscal de 
la Nación, José Peláez Bardales, para expresarle su profunda preocupación por el archivamiento de las 
investigaciones y la decisión de no formular denuncia penal contra Alberto Fujimori, sus ex ministros de Salud y 
ex funcionarios de su gobierno por la violación a los derechos humanos.” (La República, 31 de Enero del 2014). 
 
*Nicaragua: En este país fijamos la mirada en. 
- Problemas económicos. “Precio del huevo “por las nubes”. Desde hace varias semanas el precio en el que se 
comercializa el huevo en los mercados de Managua ha venido incrementando sustancialmente. Ayer algunos 
consumidores pagaban hasta cien córdobas7 por una cajilla de huevos. Los comerciantes aducen que la razón del 
encarecimiento del producto se debe a que existe escasez en el abastecimiento. “El precio ha aumentado en las 
semanas anteriores, pero este fin de semana se agudizó porque ha escaseado”, declaró Juan Caldera, 
representante de los comerciantes de huevo y pollo.”(La Prensa, 28 de Enero del 2014). 
“Café golpeará PIB. Las autoridades del Banco Central de Nicaragua (BCN) reconocen el efecto adverso que 
tiene la baja en la cosecha cafetalera y en consecuencia, en las exportaciones del rubro, que impactará 
negativamente las proyecciones de crecimiento de la economía del país en 2014. El rango de crecimiento 
económico esperado en 2014 es entre 4.5 y 5 por ciento. “De acuerdo con estimaciones del BCN, por cada 
contracción del valor agregado de la actividad del café de diez por ciento, se tendría un impacto negativo en el 
crecimiento económico de 0.2 puntos porcentuales”, respondió la autoridad a la consulta hecha por LA 
PRENSA. Esto significa que si por ejemplo la caficultura como actividad cae un diez por ciento en el año la tasa 
del crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) global del país bajará al rango de 4.3 y 4.8 por ciento. La 
reducción sería mayor en la medida de cuánto se termine deprimiendo la caficultura.”(La Prensa, 28 de Enero 
del 2014). 
 
*Argentina: Aquí miramos: 
- Devaluación de la moneda8: “El jueves de la semana pasada el peso argentino (a tasa oficial) cayó más del 
11% en un solo día y se convirtió en uno de los disparadores de una crisis de las monedas de los mercados 

                                                 
7 1 Dólar son 25, 750 Córdoba. Esto puede variar pero se puede tomar como un margen de referencia. 
8 La devaluación es la disminución o pérdida del valor nominal de una moneda corriente frente a otras monedas extranjeras. 
La principal causa de una devaluación ocurre por el incremento en la demanda de la moneda extranjera, y este aumento de 
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emergentes (países en desarrollo), desde Brasil hasta Turquía, India, Indonesia y Rusia. La depreciación del peso 
argentino fue de 24,23% en 2013.”(BBC Mundo, 29 de Enero del 2014). 
“No es la situación de Argentina que tiene virtualmente cerrada la opción de financiarse en el exterior desde que 
declaró la cesación de pagos de la deuda externa en 2001.Ahora, el gobierno de Cristina Fernández adoptó dos 
medidas que había evitado durante bastante tiempo para contrarrestar el vendaval que se desató la semana pasada 
cuando dejó de intervenir en el mercado de divisas para controlar el dólar. La nueva autorización -con 
limitaciones- para adquirir dólares y la decisión del Banco Central de aumentar la tasa de interés para los 
ahorristas. Según el ex ministro de hacienda del Brasil, Luis Carlos Bresser-Pereira, el gobierno está en el 
camino adecuado. "El problema del gobierno argentino es que intentó combatir la inflación dejando que la 
moneda se apreciara. Con una moneda sobrevaluada se termina en este tipo de situación", indicó a BBC Mundo. 
"Creo que con las medidas del nuevo ministro de Economía el peso está recuperando su valor competitivo. Si se 
recobra la confianza de las empresas, Argentina recuperará el superávit de cuenta corriente, con lo que saldrá de 
la crisis. Pero tendrá que resolver el problema de la inflación", agregó.”(BBC Mundo, 29 de Enero del 2014) 
 
-Alza de precios. “El Gobierno no logró frenar la suba de la carne y llega a los mostradores. Pese a las 
presiones e intimaciones del Gobierno, el aumento de la carne que la semana pasada se había dado a nivel 
mayorista terminó llegando a los consumidores: hay un alza de entre 15 y 20%, con picos de hasta 50%. Ayer, el 
Jefe de Gabinete, Jorge Capitanich, dijo, hablando de los precios de la carne, que “se deberían retrotraer a los 
montos de la semana pasada”. El viernes, Clarín había informado sobre un aumento en la carne del 20% a nivel 
mayorista.”(Clarín, 4 de Febrero del 2014). 
 
- Problemas en los créditos. “Las cadenas de electrodomésticos ya no ofrecen 12 cuotas sin interés. No van 
más. Las 12 cuotas sin interés en las cadenas de electrodomésticos llegaron a su fin. Desde ayer, las principales 
casas de productos tecnológicos sólo ofrecen pagar sus productos con tarjeta de crédito en hasta 6 cuotas sin 
interés. La nueva modalidad de financiación, más corta, también se aplica para las ventas telefónicas y por 
Internet. La financiación en 12 cuotas sin interés ya se acortó en cadenas de electrodomésticos como Frávega, 
Garbarino y Rodó, según publica El Cronista.”(Clarín, 4 de Febrero del 2014). 
 

*Venezuela: En la tierra de Bolívar, miramos lo siguiente: 
 
- Problemas económicos: “La inflación en Venezuela ha superado los 20 puntos porcentuales en los últimos 
cinco años: en 2011 alcanzó un 29%, en 2012 un 20%, en 2013 un 58%.”(BBC Mundo, 29 de Enero del 2014). 
“"El tema son los agentes económicos de peso. ¿Qué hacen ante la inflación? El dólar no es el único refugio. La 
leche, productos básicos o cualquier bien del hogar (electrodomésticos, por ejemplo) pueden servir para esa 
función de guardar el valor. Por eso hay grandes niveles de escasez en Venezuela. Los agentes se pasan del 
mercado monetario al de bienes. Se compran partidas enteras de objetos transables y se espera a que suba el 
precio con el objetivo de guardar el valor frente a la inflación. Esto termina distorsionando la economía", señala 
Ugarteche.” (BBC Mundo, 29 de Enero del 2014). 
“La reforma económica que pasó desapercibida en Venezuela. En medio de un ambiente marcado por cortes 
de calles, basura en llamas, histeria en Twitter, bombas lacrimógenas y al menos diez muertos y 137 heridos, el 
gobierno venezolano anunció una importante reforma económica que generó cierto optimismo en los mercados 
financieros. Se trata de una ventana de oxígeno al riguroso control cambiario que desde hace más de una década 
impide que se compren libremente divisas dentro de Venezuela. Su nombre: Sistema Complementario de 
Administración de Divisas II, mejor conocido entre los venezolanos como el Sicad II. El presidente de 
Venezuela, Nicolás Maduro, anunció el miércoles en la noche la reforma como parte de la promulgación de la 
Ley del Régimen de Administración de Divisas e Ilícitos Cambiarios que permitiría a empresas y particulares 
acceder al dólar estadounidense. El mecanismo -Siicad II- consiste en autorizar a personas en Venezuela la 
compra a través de su operador bancario de bonos de la deuda venezolana en el exterior, denominada en dólares. 
Algo llamado el "dólar permuta". Luego, tras el pago de una comisión al operador, el comprador puede obtener 
las divisas en su cuenta en el exterior o mantener, si así lo quiere, el bono en su propiedad apostando a una 

                                                                                                                                                                        
demanda se deberá entre otras cosas a: Falta de confianza en la economía local o en su estabilidad, Salida de capitales 
especulativos ante ofertas más atractivas de inversión y/o Decisión del Banco Central de devaluar la moneda. 
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revalorización de su cotización. "Es una reforma fundamental. El tema cambiario es algo que ha venido 
poniendo serias trabas y hasta que no se resuelva esto no se van a resolver los problemas económicos", señaló a 
BBC Mundo el analista financiero Asdrúbal Rivas.”(BBC Mundo, 23 de Febrero del 2014). 
 
- Diferencias en el Polo Patriótico. “PCV: Maduro fragmenta y debilita el Polo Patriótico. El Partido 
Comunista de Venezuela señaló ayer que la propuesta del presidente Nicolás Maduro de "reformular" el Gran 
Polo Patriótico es un "retroceso" que, incluso, atenta contra las últimas iniciativas del difundo comandante Hugo 
Chávez. El portavoz del PCV, Carlos Aquino, indicó que "el planteamiento de fragmentar el Gran Polo 
Patriótico" debilita la alianza chavista. En el marco de la celebración por los 15 años de la llegada al poder de 
Chávez, Maduro lanzó el domingo: "Propongo a los partidos y sectores políticos que en vez de tener un consejo 
de partidos en el Gran Polo Patriótico, retomen el perfil de gran bloque social y avanzar en la construcción de 
una nueva alianza patriótica de movimientos y partidos políticos".” (El Universal, 4 de Febrero del 2014). 
“Alertan a Maduro: Fragmentar el Polo es un retroceso en la unidad. Con la unidad revolucionaria no se 
juega”, manifestó el secretario general de PPT9, Rafael Uzcátegui, que exige discutir con el presidente. Aliados 
del gobierno rechazan la idea de fragmentar el Gran Polo Patriótico; es decir, que las organizaciones sociales 
funcionen aparte de los partidos, como planteó el presidente Nicolás Maduro. “La voz ‘¡Orden y mando!’, no la 
aceptamos”, advirtió el secretario de propaganda del PCV, Carlos Aquino, en espera de un debate sobre la 
conducción de la coalición.”(El Nacional, 4 de Febrero del 2014). 
 
-Protestas últimas. Desde el 12 de Febrero, Venezuela ha vivido una profundización en las movilizaciones, tanto 
contra el gobierno de Maduro como también en su apoyo. Las movilizaciones, que comenzaron antes de la fecha 
mencionada, fueron convocadas por estudiantes universitarios por la “inseguridad” que se estaría viviendo en el 
País. Al andar los días, la oposición al Chavismo, aprovechó dicha situación y fue conduciendo las 
movilizaciones a una confrontación directa contra Maduro. “El presidente Nicolás Maduro condenó los 
incidentes de la manifestación del miércoles (12 de Febrero) y los atribuyó a un levantamiento "nazifascista" que 
buscaba un golpe de Estado. "No habrá golpe de Estado en Venezuela, tengan la seguridad absoluta, que lo sepa 
el mundo", declaró. Maduro exhortó a la paz pero resaltó que aquellos que participaron en la violencia no 
quedarían impunes, al tiempo que expresó su apoyo a las investigaciones que realizará la Fiscalía General para 
determinar los posibles responsables. “(BBC Mundo, 14 de Febrero del 2014). Veamos ahora, algunos elementos 
de la situación que vive aquel país. 
 
La oposición: “Desde que Maduro se encuentra en el poder, añadido a la cada vez más aguda crisis de 
inseguridad y económica que vive el país, la discusión ha sido una: salir o no salir a la calle. Por un lado, 
Henrique Capriles, excandidato presidencial y hasta hace poco líder indiscutible, planteaba la vía del diálogo con 
el gobierno y la denuncia institucional. Por el otro, el exalcalde de Chacao Leopoldo López y la diputada María 
Corina Machado hablaban de calle, de salir a manifestarse en contra de un gobierno que, según ellos, ha 
"destrozado a Venezuela".”(BBC Mundo, 17 de Febrero del 2014). 
“Declaración de solidaridad con el pueblo y Gobierno de Venezuela. Una declaración de solidaridad con el 
pueblo y Gobierno venezolanos, a raíz de los actos violentos desatados por la oposición de ese país, fue emitida 
por el Comité Organizador de la 23 Feria Internacional del Libro, Cuba 2014, minutos antes de la presentación 
del libro Antes de que se me olvide, conversación de la periodista cubana Rosa Miriam Elizalde con el actual 
Secretario General de UNASUR, Alí Rodríguez Araque. El documento, leído por Edel Morales, vicepresidente 
de Relaciones Internacionales del Instituto Cubano del Libro (ICL), hace "pública la solidaridad permanente con 
el pueblo y el Gobierno venezolanos en su lucha por preservar la paz, la justicia social y el buen vivir". 
"Manifestamos enfáticamente nuestro más enérgico rechazo a la violencia fascista de ciertos grupos de la 
derecha venezolana, oscuramente vinculados a la extrema derecha continental e internacional, que pretenden 
crear condiciones para la ejecución de un nuevo golpe de Estado en la República Bolivariana de Venezuela, 
contando para ello con la manipulación intencionada de la opinión pública que realizan algunos medios de 
comunicación", indica la declaración del evento que reúne en La Habana a autores, editores, libreros y otros 
agentes del libro procedentes de 42 países de todos los continentes. (Granma, 17 de febrero del 2014) 

                                                 
9 Patria Para Todos. 



33 
 

“Denuncia presidente Maduro campaña mediática contra Venezuela. El presidente de Venezuela, Nicolás 
Maduro, reiteró el viernes las denuncias de una campaña mediática en contra de la Revolución Bolivariana, en la 
que me-dios de prensa como CNN, Univisión, Telemundo, entre otros, han vendido la idea de que grupos de 
estudiantes están incendiando Venezuela y el país está al borde de una guerra. 
En ese sentido, comentó que la actual campaña mediática ha sido la más brutal que se ha realizado contra la 
Revolución Bolivariana desde el paro petrolero del 2002."Hemos evaluado la intensidad de esta campaña y solo 
es comparable con lo que se hizo con el comandante Chávez en el 2002, cuando el gobierno de EE.UU. decidió 
derrocar su gobierno", aseguró en una rueda de prensa con medios nacionales e internacionales acreditados en el 
país.”(Granma, 22 de Febrero del 2014). 
 
“Venezuela: oposición y gobierno se critican pero hacen un llamado a la paz. En la capital venezolana, 
Caracas, decenas de miles de opositores al presidente Maduro llenaron grandes avenidas en la que ha sido, hasta 
ahora, la protesta más grande contra su gobierno de 10 meses. Al otro lado de la ciudad, los simpatizantes de 
Maduro se unieron en la marcha “Mujeres por la paz y la vida” que llegó desde el centro hasta el palacio de 
Miraflores, donde fue recibida por el presidente Maduro, quien ofreció un discurso ante sus partidarios. La 
jornada de este sábado sirvió de broche a una semana tensa en la que se vivieron fuertes choques entre 
defensores de uno y otro lado que pusieron en evidencia la polarización en la que se encuentra el país. Los 
disturbios han dejado por el momento un balance de 10 muertos y más de 130 heridos.”(BBC Mundo, 23 de 
Febrero del 2014) 
 

*Uruguay: En este país, miramos: 
 
- Avances en el tema de la Yerba. “Científicos uruguayos buscan crear banco de datos nacional de tipos de 
marihuana. Químicos, biólogos, genetistas y médicos uruguayos se han unido para estudiar los "beneficios y 
contraindicaciones" del uso del cannabis a nivel humano mientras el Gobierno avanza en la implementación de 
la ley que regula la producción, distribución y venta de marihuana en el país.  El objetivo es "estudiar" desde "el 
punto de vista biológico, químico y médico todo lo que rodea a la marihuana y su consumo", destacó hoy a Efe 
el magíster en biotecnología Nelson Bracesco, profesor del departamento de Biofísica de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de la República (Udelar).”(La Tercera, 2 de Febrero del 2014). 
 
-Mujica como Nobel de la paz. “Legisladores uruguayos postulan al presidente Mujica al Nobel de la paz. 
Los diputados de la coalición de izquierda gobernante en Uruguay, el Frente Amplio, postularon al Presidente 
José "Pepe" Mujica al Nobel de la Paz 2014, calificándolo en una carta difundida este lunes como un “ejemplo 
de vida” por sus prioridades como mandatario y su austeridad. 
La iniciativa se suma a la postulación de una ONG de Holanda, Drugs Peace Institute, que busca que se premie a 
Mujica por impulsar en su país la legalización de la marihuana, y a un reciente planteo de un grupo de profesores 
alemanes, que piden el Nobel para el ex guerrillero por su aporte en materia de derechos humanos. 
TRAYECTORIA PERSONAL Mujica representa “un ejemplo de vida, que se aprecia en su trayectoria personal, 
las prioridades que ha tenido en tanto gobernante con respecto a problemas que son de la humanidad toda, así 
como su estilo de vida austero y solidario”, señala la misiva enviada a fines de enero a la sede del prestigioso 
premio en Oslo. La carta recuerda que Mujica, ex guerrillero tupamaro de 78 años, fue encarcelado por la última 
dictadura militar que vivió el país (1973-1985) y permaneció en prisión “por más de una década en condiciones 
no aptas para la vida humana”. “Ha sido un tenaz constructor de caminos que contribuyan a la igualdad social y 
el respeto de los Derechos Humanos”, destaca.” (La Nación, 3 de Febrero del 2014). 
 
-Rol de Mujica en negociación entre FARC y gobierno colombiano. “Mujica expuesto a críticas tras reunión 
con las Farc. El presidente José Mujica mantuvo una reunión en Cuba con la cúpula de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (FARC). No tuvo un encuentro bilateral con el presidente colombiano Juan 
Manuel Santos y fue criticado por Álvaro Uribe. El presidente José Mujica mantuvo un encuentro en La Habana 
con representantes de la cúpula de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) que participan 
del proceso de negociación de paz con el gobierno de Juan Manuel Santos. Fuentes de la Presidencia 
confirmaron a El País que lo que hubo en Cuba la semana pasada, en el marco de la II Cumbre de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), fue un "contacto" informal con los representantes de la 
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guerrilla colombiana. No obstante, Mujica no tuvo una reunión "mano a mano" con el presidente de ese país pese 
a que lo había anunciado previo a su partida de Montevideo. "Lo que a Mujica le interesaba de Santos fue lo que 
finalmente dijo el presidente colombiano en su discurso ante los miembros de la Celac y es su firme compromiso 
con el éxito del proceso de paz", explicaron fuentes de la Presidencia a El País. Acotaron que entre Mujica y 
Santos hubo un encuentro "muy breve e informal" durante un cruce casual en el marco de la Cumbre. Con los 
representantes de las FARC se habló sobre el proceso de negociación que inició ayer su tercera ronda, pero no 
trascendieron detalles.”(El País, 4 de Febrero del 2014) 
 

*Colombia: En la tierra del vallenato, miramos lo siguiente. Mencionar además que hay elecciones 
presidenciables en el mes de Mayo de este año. 
 
- Problemas económicos "Estamos preparados, pero no blindados" Mauricio Cárdenas (Ministro de 
Hacienda) habla de la influencia que ha tenido en el mercado local la normalización de la economía de EE.UU. 
Los indicadores del país favorecerían para que el capital extranjero permanezca en Colombia….. 
¿Por qué seguimos siendo el país de la región con la tasa de desempleo más alta? 
Los estudios que existen en el país, que son principalmente del Banco de la República, dicen que es porque 
contamos con un mercado laboral que tiene más rigideces. El salario mínimo es equivalente al salario medio, 
comparado con lo que sucede en otros países en donde el salario mínimo es un piso de referencia. Asimismo, 
aquí sigue siendo muy costoso contratar trabajadores por la gran cantidad de aportes y contribuciones que tienen 
que hacer los empleadores…… 
La decisión de la Reserva Federal (FED) en EE.UU., de empezar a retirar los estímulos monetarios, ¿qué 
efectos va a tener en la economía colombiana? 
Esa decisión ha generado devaluación de casi todas las monedas de los mercados emergentes, entre ellas el peso 
colombiano. Sin embargo, la devaluación del peso colombiano está en un nivel que no nos genera preocupación. 
Por el contrario, lo vemos como una buena noticia porque venimos de una época de dólar muy bajo que había 
afectado a los agricultores e industriales. Ahora con el dólar a $2.020 se les facilita la vida a los cafeteros, a los 
confeccionistas y a muchos sectores de la economía que dependen de la tasa de cambio. 
¿Con la recuperación de la economía norteamericana no van a migrar los capitales que llegaron a los 
mercados emergentes como Colombia y que generaron bonanza, nuevamente hacia allá? 
Sí, eso va a pasar y eso es lo que está pasando. Están saliendo muchos capitales de las economías emergentes 
que habían llegado durante la crisis de EE.UU. y están regresando de nuevo al país del norte. Los capitales están 
regresando, pero no todos al mismo ritmo y al mismo tiempo. 
¿Qué ha pasado entonces con los capitales que habían llegado a Colombia en momentos de la crisis 
norteamericana? 
De Colombia no se están yendo, la información que tenemos de la balanza cambiaria es que no ha habido salida 
de capitales. Se han salido rápido es de otros países emergentes como Turquía, Sudáfrica e India. 
¿Por qué no se están yendo de Colombia? 
Porque los mercados ven que Colombia es un caso aparte, por ser un país que tiene unas condiciones que no son 
las de Turquía ni las de Sudáfrica, somos una economía con mejores indicadores. 
Sin embargo, estamos en medio de una región que tiene unos países con situaciones económicas muy 
complicadas, como lo son Venezuela y Argentina. ¿Eso cómo nos va a afectar? 
Uno nunca puede decir en estas cosas que está completamente blindado, estos son fenómenos que en muchos 
casos generan un efecto que se llama contagio. Por eso tenemos que estar alerta, porque puede haber un daño 
colateral asociado con los problemas que hay en países próximos a Colombia o con los que tenemos una relación 
económica estrecha.”(El Espectador, 3 de Febrero del 2014). 
 
-Chuzadas (Escuchas telefónicas).“Estalla escándalo por supuestas chuzadas a negociadores de Gobierno 
con las Farc. ‘Andrómeda' sería el nombre clave que el Ejército Nacional le habría otorgado a un centro 
clandestino de espionaje militar que habría tenido como blanco a los negociadores de paz del gobierno, que 
actualmente se encuentran en La Habana, tal como estableció una investigación revelada por la Revista Semana 
en su página web. Las tareas para encontrar el sitio clandestino que- aseguran- está ubicado en el sector de la 
capital conocido como Galerías, tardaron cerca de 15 meses. Tal como manifiesta la publicación se asesoraron 
de fuentes militares de inteligencia y contrainteligencia, así como de altos mandos del estado y servicios de 



35 
 

inteligencia estadounidense, entre otros. Al interior de ‘Andrómeda’ se ofrecerían cursos sobre seguridad 
informática y espionaje, instrucciones sobre cómo prevenir ciber-ataques, entre otras cosas. Todo un 
entrenamiento de espionaje en la web, que tiene como fachada un restaurante que está registrado ante la Cámara 
de Comercio como un lugar de “expendio de comidas preparadas y venta de bebidas alcohólicas para consumo 
dentro del establecimiento”. Un capitán, cuyo nombre se reserva la revista, sería el líder del lugar de espionaje y 
pertenece al batallón de Inteligencia Técnica del Ejército, una de las columnas vertebrales de la dirección de 
inteligencia militar. Sin embargo Andrómeda no tendría solamente miembros del ejército a su interior, hackers 
civiles reclutados en los llamados ‘campus parties’ también colaborarían en la tareas. De la misma forma se 
habría espiado a miembros de la oposición, sin embargo no se revela quien es el destinatario final de las tareas 
de espionaje La investigación periodística cita a una fuente, sin embargo no revela su identidad, quien sugiere 
que el Ejército no permitirá que queden en evidencia, tal como ocurrió con las chuzadas del DAS. "Si esta es la 
hora que no han dicho quién le dio las coordenadas al presidente Uribe, imagínese si existe alguna posibilidad de 
saber quién ordenó y recibió todo lo de Andrómeda", apunta.” (El Espectador, 4 de Febrero del 2014). 
 
-Corrupción de milicos. “Santos cambia cúpula militar de Colombia tras escándalo por corrupción. El 
presidente de Colombia, Juan Manuel Santos,  cambió este martes la cúpula militar, tras un escándalo por 
corrupción en las  fuerzas armadas que investiga la Fiscalía y que fue revelado por la revista Semana hace dos 
días. "He considerado oportuno y necesario hacer un cambio en la cúpula militar",  dijo Santos, al indicar que el 
comandante de las fuerzas militares Leonardo  Barrero saldrá "no por ningún hecho de corrupción, sino por 
expresiones irrespetuosas", mientras que otros altos oficiales pasarán a retiro "porque  sabían de las 
irregularidades y no actuaron"…… Las fuerzas militares se vieron sacudidas esta semana por la revelación de  
una trama de corrupción en la Aviación del Ejército. Una investigación interna  detectó diez casos de 
irregularidades administrativas en contratos realizados  por esa dependencia. Según Semana, parte de los fondos 
obtenidos irregularmente habrían sido  destinados a "pagos a los subalternos presos con el fin de mantener su  
silencio" en investigaciones penales por cientos de asesinatos de civiles que  posteriormente eran presentados 
como guerrilleros caídos en combate, conocidos  en Colombia como "falsos positivos".”(La Tercera, 18 de 
Febrero del 2014). 
 
- Violencia en las elecciones: “Atacan en Colombia caravana de candidata presidencial Aída Abella. Una 
caravana en la que se desplazaba la candidata presidencial por el partido Unión Patriótica, Aída Abella Esquivel, 
fue atacada hoy por dos sujetos que se movilizaban en una moto en el municipio de Tame, departamento de 
Arauca, fronterizo con Venezuela, informaron las autoridades. Avella viajaba al lado del candidato al Senado del 
mismo partido, Carlos Lozano, y ambos salieron ilesos del atentado, aseguró el comandante de Policía de 
Arauca, coronel Camilo Ernesto Álvarez Ochoa.…. La candidata presidencial, quien regreso al país en diciembre 
pasado después de 17 años de ausencia, tras el atentado de hoy reclamó al presidente Juan Manuel Santos 
garantías en su campaña. "Ante agresión en Arauca reclamamos el derecho a vivir y a ser opción de poder! Sin 
garantías no habrá paz!", le dijo Avella a Santos y al ministro de Defensa, Juan Carlos Pinzón, a través de su 
cuenta de Twitter.”(La Tercera, 23 de Febrero del 2014) 
 
*Paraguay: Aquí fijamos la mirada en. 
 
-Problemas económicos. “BCP: Inflación de 1,4% registrada en enero es la más alta en casi dos años. El 
IPC de enero confirmó las previsiones de encarecimiento de la canasta para el 2014. Subas en alimentos, del 
pasaje y de importados fueron determinantes. El índice es el más alto en 23 meses. El primer mes del 2014 
registró una inflación de 1,4%, la más alta desde febrero del 2012, hace casi dos años, informó el Banco Central. 
La suba de precios en los alimentos como la carne y frutihortícolas, sumada al incremento en el precio del pasaje 
y de los bienes duraderos por la apreciación del dólar, fueron los ocasionantes de este índice, explicó Marco 
Tulio Benítez, del Departamento de Cuentas Nacionales del Banco Central. Así, enero confirmó que el 2014 se 
caracterizará por mayores presiones sobre la inflación. Del total de productos que componen la canasta básica, 
46,9% registraron incrementos en el arranque del año. En el rubro alimenticio se destaca la suba del precio de la 
carne vacuna, que se dio como consecuencia de las fuertes ventas de ganado durante las fiestas, ocasionando una 
disminución del stock, sumada a la restricción de oferta por periodo de vacunación. Las pastas alimenticias y 
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arroz, además de otros cereales, carne de aves, huevos, entre otros registraron incrementos durante enero, apunta 
el informe de la banca matriz.” (Última Hora, 4 de Febrero del 2014). 
 
*Puerto Rico: Aquí miramos:  
 
 
-Crisis económica. “S&P rebaja la deuda de Puerto Rico a "bono basura"10. En un comunicado emitido este 
martes, la agencia estadounidense justifica la perspectiva negativa de la calificación de la isla por sus problemas 
de liquidez. Sin embargo, S&P dijo que la degradación habría sido más severa sin las reducciones del déficit del 
presupuesto de la isla y la reforma del sistema de pensiones llevado a cabo por el gobierno puertorriqueño. "Este 
es un momento para que el país crezca. Es una oportunidad para empezar de cero. Si bien mi administración no 
es responsable de esta situación, como gobernador me hago responsable de sacar al país de ella", afirmó tras 
conocer la decisión de la agencia crediticia el gobernador Alejandro García Padilla. Con una deuda pública de 
US$70.000 millones, Puerto Rico lleva casi ocho años en recesión y tiene un índice de desempleo del 15,4%.”( 
BBC Mundo, 4 de Febrero del 2014). 
 
* Honduras: Aquí miramos. 
-Asunción de nuevo presidente. “Juan Orlando Hernández asume como nuevo presidente de Honduras. El 
nuevo presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, asumió hoy el cargo para un período de cuatro años en 
sustitución de Porfirio Lobo, ambos del conservador Partido Nacional, en un multitudinario acto en el Estadio 
Nacional de Tegucigalpa…… Al acto oficial no asistió la bancada del partido Libertad y Refundación (Libre-
izquierda), segunda fuerza parlamentaria y primera de oposición liderada por el derrocado expresidente Manuel 
Zelaya, quien alega que Hernández los "ha ofendido" al vincular a algunos miembros de esa organización con la 
delincuencia.”(La Tercera, 27 de Enero, del 2014) 
 
* Ecuador: Aquí miramos: 
 
- Las elecciones recientes: “Rafael Correa sufre duro revés tras perder alcaldía de Quito en elecciones. El 
Presidente de Ecuador Rafael Correa y su movimiento Alianza País, sufrieron un duro golpe en las elecciones de 
este domingo ya que perdieron la alcaldía de Quito y la oposición reeligió al alcalde de Guayaquil con lo que las 
dos principales ciudades del país quedaron bajo mandato opositor. Aunque aún no hay resultados oficiales, los 
sondeos a boca de urna de varias empresas dan los triunfos a la oposición y el mismo Presidente ecuatoriano 
reconoció la derrota. "Hemos tenido un importante revés en la capital, que habrá que analizar", dijo Correa al 
admitir que esa ciudad "es importante por cuestiones de gobernabilidad". Eso si, relativizó la derrota al asegurar 
que su organización captó varios gobiernos provinciales. Con los resultados, las fuerzas de centroderecha 
lograrían su mayor victoria desde la llegada de Correa al poder, ya que desde 2007 su sector político ha ganado 
todas las elecciones y consultas populares celebradas en el país.” (La Tercera, 23 de Febrero del 2014). 
“Oposición lidera elección en principales ciudades de Ecuador. Primeros resultados que arrojó el exit poll de 
las principales ciudades de Ecuador. La oposición encabeza la elección de alcaldes en las tres principales 
ciudades de Ecuador, Quito, Guayaquil y Cuenca según un conteo oficial que avanzaba hoy tras los comicios 
locales de ayer, en los que el partido del presidente Rafael Correa sufrió un revés. En Quito, con 2,2 millones de 
habitantes, el abogado de centroderecha Mauricio Rodas lideraba el escrutinio parcial (25% de las actas) con un 
58% de los votos, de acuerdo con el escrutinio del Consejo Nacional Electoral (CNE). Rodas, de 39 años y 
dirigente de la alianza Suma Vive, llevaba una ventaja de 20 puntos sobre el burgomaestre Augusto Barrera 
(38%), quien buscaba la reelección en el fortín del oficialismo. En Guayaquil, el alcalde opositor Jaime Nebot 
captaba un 63% de los sufragios frente a 36% de Viviana Bonilla, apadrinada por Correa, tras el conteo oficial 
de un 10% de las actas, mientras que en Cuenca se impuso Marcelo Cabrera con 44% contra 36% del oficialista 

                                                 
10Son los bonos de baja calidad crediticia que suelen llegar a ser calificados por las agencias de ratings. En otras palabras, se 
refiere a productos de elevado riesgo en comparación con el resto de los bonos ya sea por su exposición a la suspensión de 
pagos u otros acontecimientos relacionados con su “peligrosidad volátil”. En compensación a este mayor riesgo, ofrecen un 
tipo de interés más elevado, y en ocasiones demasiado tentador porque suele estar muy por encima de la media del mercado, 
lo cual ha llevado a más de uno al fracaso, y a pocos dentro de un universo de millones, a la gloria. 
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Paul Granda, quien también aspiraba a la reelección, de acuerdo con una votación electrónica. Tres encuestas 
privadas a boca de urna dieron el triunfo a la oposición para la alcaldías de Quito, el puerto de Guayaquil (con 
2,3 millones de personas) y la andina Cuenca (con 712.000). Correa, quien acumulaba siete victorias electorales 
en línea desde su llegada al poder, en 2007, había apostado fuerte por el triunfo incluso en las provincias 
amazónicas y en el sur del país, donde enfrenta la resistencia indígena a sus proyectos petroleros y mineros.” ( 
La Hora, 24 de Febrero del 2014). 
 
Ya pues Compañeras y Compañeros, dejamos hasta por aquí nuestro avance de coyuntura. Buen debate y haznos 
llegar tus opiniones, comentarios, reflexiones y desacuerdos al correo lautaro.mjl@gmail.com 
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